
ANO 1 - Nº 32 - Manaus, Quinta-feira, 20 de abril de 2023 R$1,00

Aponte a câmera do 
seu celular para o QR 

Code e acesse a versão 
digital do Jornal

@vanguardadonorte /portalvdn /vanguardanorte /@vanguardadonorte vanguardadonorte.com.br

Imagens de vídeos mostram o general e outros funcionários da pasta dentro do Palácio do Planalto, no dia 8 de janeiro, quando vândalos invadiram os Três Poderes

General Gonçalves Dias  
pede demissão do GSI

 Esta já é a sétima unidade 
revitalizada a ser entregue

David Almeida 
entrega CRAS 
revitalizado

Reunião em Brasília 
discute situação de 
pecuaristas 
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A unidade de ensino 
estava há 29 anos sem 
receber reforma e é a 
307ª revitalizada pela 
gestão municipal

O prefeito de Ma-
naus, David Al-
meida, realizou, na 
tarde desta quarta-

-feira, 19/4, a entrega da 
nova escola municipal Rai-
mundo Gonçalves Nogueira, 
localizada no bairro Zumbi 
dos Palmares, zona Leste da 
capital amazonense. A uni-
dade de ensino estava há 29 
anos sem receber reforma 
e é a 307ª revitalizada pela 
gestão municipal.

“Nós melhoramos a estru-
tura física da escola. Os pais 
podem ter certeza que os 
seus filhos vão estudar em 
uma escola de nível particu-
lar. Existem colégios priva-
dos que não têm a estrutura 
que as nossas escolas do mu-
nicípio têm. Estamos dando 
todo o conforto necessário 
para os filhos de vocês. Paga-
mos o terceiro melhor salário 
do Brasil para os professores, 
melhoramos o conteúdo pe-
dagógico. Tudo isso porque 
a meta desta prefeitura é que 
a cidade de Manaus tenha a 
melhor educação básica do 
Brasil”, afirmou Almeida.

A obra durou cerca de 
quatro meses e custou, 
aproximadamente, R$ 3,5 
milhões. A unidade, da Se-
cretaria Municipal de Edu-
cação (Semed), vai atender 
300 alunos, do 6° ao 9° ano 
do ensino fundamental, com 
idade entre 9 e 17 anos, 
matriculados nos turnos ma-
tutino e vespertino.

Na escola, foram realiza-

Prefeito David Almeida disse que a meta da prefeitura é que Manaus tenha melhor educação básica do País

Últimas

Espaço é renomeado para ‘Casa 
de Praia Zezinho Corrêa’

DIVULGAÇÃO

Espaço fica localizado 
na Ponta Negra

Em homenagem ao cantor 
amazonense José Maia Nunes 
Corrêa, conhecido como Ze-
zinho Corrêa, a Prefeitura de 
Manaus, por meio da Secretaria 
Municipal do Trabalho, Empre-
endedorismo e Inovação (Se-
mtepi), renomeou o Local Casa 
de Praia, localizado na orla do 
complexo turístico Ponta Negra, 
zona Oeste, que agora passa a se 
chamar “Casa de Praia Zezinho 
Corrêa”. O espaço, previsto para 
ser inaugurado no próximo dia 
1º/5, segue em fase final da obra 
de manutenção.

A ideia, adotada pelo prefei-
to David Almeida, surgiu por 
meio da iniciativa do vereador 
Peixoto em um Projeto de Lei 
(PL) n⁰ 025/2022, que busca 
homenagear o artista. Dessa 
forma, o espaço Casa de Praia 
Zezinho Corrêa fortalecerá o 
vínculo do empreendedor 
cultural com a Prefeitura de 
Manaus, tendo em vista que 
a secretaria também fornece 

HOMENAGEM EMPREGO

Sine Manaus oferta 
220 vagas hoje

A Prefeitura de Manaus, por 
meio do Sine Manaus, ofer-
ta 220 vagas de emprego em 
várias áreas de atuação, nesta 
quinta-feira, 20/4, de 8h às 16h. 
O candidato precisa validar a 
Carteira Digital e Previdência 
Social (CTPS) no aplicativo 
“Carteira de Trabalho Digital” 
ou acessar o site http://gov.
br/trabalho e para concorrer às 
vagas, deve acessar o site http://
empregabrasil.mte.gov.br para 
fazer a solicitação de cadastro.

Para participar da pré-seleção 
e concorrer a uma das vagas dis-
poníveis, ou receber orientação 
de cadastro, Carteira de Trabalho 
Digital e seguro-desemprego, os 
candidatos devem comparecer a 
um dos postos do Sine Manaus: 
na avenida Constantino Nery, 
nº 1.272, bairro São Geraldo, 
zona Centro-Sul; ou no shop-
ping Phelippe Daou, na avenida 
Camapuã, nº 2.939, bairro Jorge 
Teixeira, zona Leste.

A Semtepi informa que o 
atendimento no posto do sho-

serviços voltados para a cate-
goria de artistas.

“A prefeitura recebe com mui-
to respeito a indicação do vere-
ador Peixoto para homenagear 
um artista que elevou a cultura 
regional e fez com que nós 
fôssemos conhecidos por meio 
da sua banda, pela nossa cultura 
e nossas riquezas. O espaço 
Casa de Praia vem exatamente 
ajudar no turismo, no fomento 
à cultura, à economia criativa, 

Confira vagas apontando a câmera do 
seu celular para o QR code

na nossa gastronomia, ou seja, 
tudo o que é muito regional, 
característica do Zezinho Cor-
rêa. Nos sentimos agraciados 
com essa indicação e de forma 
muito feliz estamos irmanados 
ao vereador dando o nome ao 
espaço Casa de Praia Zezinho 
Corrêa”, enfatizou o titular da 
Semtepi, Radyr Junior.

 A escolha do nome teve 
participação popular, quando, 
por meio de uma enquete, os 

pping Phelippe Daou foi redu-
zido em virtude de reforma no 
espaço, e orienta os cidadãos 
a comparecerem, preferencial-
mente, ao posto da avenida 
Constantino Nery.

Os interessados devem es-
tar munidos do comprovante 
de vacinação (Covid-19), cur-
rículo e documentos pessoais 
(RG, CPF, PIS, CTPS, com-
provante de escolaridade e 
residência). Não é necessário 
apresentar cópias, somente 
os documentos originais.

Prefeitura entrega escola 
no Zumbi dos Palmares 

dos reparos nas oito salas 
de aula, troca do telhado, 
substituição total da parte 
elétrica e hidráulica, pintu-
ra, ampliação da cozinha, 
biblioteca, sala de informá-
tica e depósito de alimentos. 
Além disso, foi construída 
uma rampa de acessibili-
dade coberta e uma pra-
cinha para entretenimento  
dos alunos.

Para o subsecretário da 
Semed, Junior Mar, a revi-

talização vai possibilitar a 
unidade desenvolver ainda 
mais o trabalho pedagógico.

“Os servidores da Semed 
estão trabalhando para que 
os alunos recebam a melhor 
educação. Estamos focando 
na melhora do ambiente, na 
instalação de novas tecno-
logias. Isso é fundamental. 
Essa escola tem o programa 
‘Educa+Manaus’, com isso, 
os alunos de 9º ano terão o 
‘Sexto Tempo’, vão almoçar 

na escola. Esse é o maior 
programa educacional do 
Brasil e faz a diferença na 
vida da nossa população”, 
frisou Mar.

Uma das moradoras e 
responsável da aluna Keuly 
Pereira, de 13 anos, do 8º 
ano do ensino fundamental, 
Maria Pacheco, revelou que 
ficou feliz pelos estudantes 
e por toda comunidade com 
o novo espaço.

“Vendo esse prédio como 

está hoje, me enche os olhos 
de alegria, porque há muito 
tempo a comunidade espe-
rava por isso, por uma escola 
totalmente revitalizada, com 
os melhores espaços para 
atender os alunos, com os 
problemas estruturais resol-
vidos, mais confortável. E 
temos tudo isso agora com 
essa reforma. Então, a comu-
nidade só tem a agradecer”, 
disse a dona de casa.

Laura Rodrigues, de 13 

usuários do Instagram puderam 
votar no novo nome do espaço. 
Dentre as opções estavam: Local 
Casa de Praia Zezinho Corrêa, 
Espaço Zezinho Corrêa, Local 
Zezinho Corrêa e Casa de Praia 
Zezinho Corrêa, tendo a última 
opção vencido a votação com 
53% dos votos.

O anúncio foi realizado duran-
te a posse do novo diretor-pre-
sidente da Fundação Municipal 
de Cultura, Turismo e Eventos 
(Manauscult), Osvaldo Cardoso.

Local Casa de Praia
A Ordem de Execução de 

Serviços do Local Casa de Praia 
foi assinada no dia 1º de maio 
de 2022, pelo prefeito David 
Almeida, durante o 1º Movi-
mento Cultural do Trabalhador, 
realizado pela Semtepi. O novo 
espaço fornecerá uma central 
de artesanato, playground, áre-
as de convivência, quiosques 
e ações, com estrutura para 
receber shows intimistas.

Sine Manaus oferta mais de 
200 vagas

EMPREGO
Prefeitura renomeia espaço 
na Ponta Negra em home-
nagem a Zezinho Corrêa

HOMENAGEM
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anos, aluna do 8° ano do 
ensino fundamental, disse 
que o novo espaço chamou a 
sua atenção e que está ansio-
sa para começar a estudar e 
conhecer mais o novo prédio 
da escola. “Está bem melhor 
que antes, com um ambiente 
melhor, com coisas novas, 
espaços mais amplos pelo o 
que pude ver. Estou ansiosa 
para começar a estudar para 
conhecer e aproveitar mais 
esse espaço”, comemorou.

DIVULGAÇÃO
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Poder de um só
O regimento garante 

a criação da CPMI, com 
assinaturas necessárias, 
e aguarda leitura no 
plenário. Mas Pache-
co, o enrolão, segura  
como pode.

Em uma semana
No governo Bolsonaro, 

o ministro Luis Barro-
so ordenou a criação da 
CPI da Covid Pacheco 
cumpriu sem demora a 
ordem do STF.

Embromation
Após marcar a sessão 

do Congresso para 11 
de janeiro, o presidente 
do Congresso desmar-
cou tudo e se embar-
cou no avião de Lula 
à China.

Cláudio Humberto

Subserviência a Lula faz Pacheco passar 
vergonha no Senado

“Estão provo-
cando a volta 
do povo às ruas 
para muito logo”

O presidente do Senado, Rodrigo Pacheco (PSD-MG), tem apresentado conduta tão 
subserviente ao presidente Lula que já passa vergonha entre parlamentares. A oposição 
atribui suas desculpas esfarrapadas, para postergar a CPMI dos Atos de 8 de Janeiro, 
às ordens do Planalto, que garantiu sua vitória na disputa pela reeleição. Por alguma 
razão, a CPI mista inspira medo em Lula, cuja ordem é barrar a investigação. A atitude 
constrangedora rendeu a Pacheco, o roda-presa, o apelido de “enrolão”.

Marcel van Hatten (Novo-
-RS) sobre o adiamento da 
instalação da CPMI do 8 de 
janeiro

Com André Brito e Tiago Vasconcelos
CLAUDIO.HUMBERTO@METROJORNAL.COM.BR

Desculpa II
Sob pressão, o senador 

roda-presa marcou ses-
são para esta terça (18), 
mas em poucos minutos 
a cancelou por alegada 
“falta de quórum”.

Lula desautoriza Ha-
ddad e mostra a Receita 
quem governa

O presidente Lula se 
viu obrigado a desauto-
rizar Fernando Haddad, 
ordenando o recuo de 
impor 60% de impostos 
sobre produtos de pe-
queno valor, comprados 
por milhões de brasilei-
ros em sites chineses. A 
decisão política permitiu 
a Lula lembrar ao minis-
tro e ao secretário da 
Receita, Robinson Bar-
reirinhas, quem é que 
governa. Lula reagiu com 
irritação quando viu Bar-
reirinhas declarando na 
véspera que não abriria 
mão da taxação. Asses-
sores acham “iminente” a 
saída do secretário.

Atenção, ‘gênios’
A intenção de Lula, 

recuando da taxação 
desses produtos, fez 
lembrar sua advertência 
para que “ideias geniais” 
sejam antes submetidas  
a ele.

O pior momento
A primeira surpresa da 

turma de Haddad, irri-
tando Lula, foi anunciar 
a decisão hostil a empre-
sas chinesas quando ele 
desembarcava na China.

Batendo cabeças
Haddad acusava site 

chineses de “contra-
bando” e “concorrência 
desleal” enquanto Lula 
e comitiva tentavam fa-
zer negócios em Shangai  
e Pequim.

Zero à esquerda
O chanceler de enfeite 

Mauro Vieira levou cin-
co dias para obter “ok” 
de Lula e Celso Amo-
rim, chanceler de fato, 
a fim de divulgar nota 
criticando a ditadura da 
Coreia do Norte pelo lan-
çamento de míssil que 
desrespeita resolução do 
conselho de segurança 
da ONU, do qual o Brasil 
faz parte.

Desculpa de amarelo
Ao negar investigação 

da compra de móveis de 
luxo para a mordomia de 
Lula e Janja no Alvorada, 
Vital do Rêgo (TCU) citou 
os atos de 8 de janeiro. 
Mas a quebradeira foi no 
Palácio do Planalto e não 

no Alvorada.

Regalias ilimitadas
O Conselho Nacional 

de Justiça (CNJ) criou 
“auxílio creche” para juí-
zes de todo o País, outro 
penduricalho que dribla 
o teto salarial. A rega-
lia era pretendida por 
sindicalistas e negado 
honradamente pelo TJ-
-RS. Agora, suas exce-
lências terão filhos sem 
preocupações: a despesa 
será nossa.

Derrota em casa
Marina Silva saiu der-

rotada em disputa in-
terna pelo comando do 
próprio partido, o Rede 
Sustentabilidade. O gru-
po apoiado pela minis-
tra do Meio Ambiente 
perdeu para a turma de 
Randolfe Rodrigues e  
Heloisa Helena.

Rio-24
No PL, não falta de 

gente de olho da Pre-
feitura do Rio de Janeiro 
se Flávio Bolsonaro de-
sistir do pleito. Topam a 
empreitada o deputado 
federal Eduardo Pazuello 
e o ex-ministro da Defesa 
Walter Braga Netto.

Calote assombra chi-
neses

O jornal Financial Times 
alerta para uma série de 
calotes que a China tem 
recebido de países mau-
-pagadores que recebe-
ram empréstimos chine-
ses desde 2020. Quase 
US$80 bilhões tiveram de 
ser negociados ou estão 
em “default” (calote) ape-
nas nos últimos três anos.

Minas-26
Atualmente deputado 

federal, Aécio Neves pode 
ser o escolhido do PSDB 
para disputar o gover-
no de Minas Gerais, em 
2026. O plano é trabalhar 
o nome do tucano e via-
bilizar Aécio para o pleito.

Mico simultâneo
Enquanto Lula propu-

nha para o presidente da 
Romênia, Klaus Iohannis, 
“possibilidades de inter-
câmbio entre a Embrapa” 
e o país europeu, inva-
sores do MST permane-
ciam nas terras da estatal  
em Pernambuco.

Pensando bem...
...no Brasil, tirar R$200 

mil do Tesouro para 
móveis de luxo, tudo 
bem; o que não pode é  
fazer piadinha.

Poder sem Pudor

Sinceridade de 
político

Embaixador em 
Lisboa em 1985, o 
ex-chanceler Azere-
do da Silveira convi-
dou o senador FHC 
para almoço com 
diplomatas no res-
taurante Mônaco, à 
beira mar. Lá pe-
las tantas, um deles 
perguntou ao políti-
co: “É verdade que o 
Senhor vai disputar 
a prefeitura de São 
Paulo?” Com um 
sorriso condescen-
dente, FHC devol-
veu a pergunta: “Ô, 
meu filho, você acha 
que eu vou entrar 
numa fria de dispu-
tar uma eleição con-
tra Jânio Quadros?” 
Entrou e perdeu.

Poder do cidadão 
Ao assegurar ao ci-

dadão o equilíbrio en-
tre os poderes, dentro 
da estrutura do Estado, 
Montesquieu tentava 
constituir uma forma 
aprimorada para con-
seguir o efetivo cum-
primento das funções 
do Estado, em condi-
ções desejáveis. Além 
do equilíbrio, cabe ao 
cidadão, segundo o 
mesmo modelo, a cer-
teza de que o governo 
não poderá abusar de 
sua autoridade.  

Essa divisão em Poder 
Executivo, Poder Legis-
lativo e Poder Judiciá-
rio continua vigorando 
na grande maioria dos 
países, apesar das pos-
síveis crises que possam 
acontecer nos tempos 

atuais. 
A atuação de forma 

isolada, um de costas 
para o outro e, muitas 
vezes, como se fossem 
ferrenhos adversários, 
apesar de terem os mes-
mos objetivos, faz com 
que sociedade e Esta-
do acentuem e favore-
çam essas crises. Diante 
desse problema ficam 
o governo e o cidadão 
sem iniciativa na pro-
cura de um caminho de 
aproximação de ambos 
e sem perspectivas de 
ação concreta de traba-
lho conjunto. Será que 
o defeito, o problema, 
está no modelo ou na 
forma como os homens 
atuam no exercício dos 
poderes que o Estado 
lhes confere? 

O cidadão, isolada-
mente ou razoavelmen-
te organizado, tomando 
iniciativa de promover 
uma ação de questio-
namento das ações do 
Estado, pode até correr 
o risco de ver sua ati-
tude classificada como 
provocativa ou impró-
pria. Esse preconceito, 
porém, precisa ser, mais 
do que nunca, desmis-
tificado para as resis-
tências à aceitação de 
uma maior participação 
do cidadão nas coisas e 
assuntos que lhe dizem 
respeito e que são ad-
ministradas pelo Esta-
do. O cidadão deve ser 
tratado como parceiro, 
como aliado e não como 
adversário ou omisso. 

Apesar das mudanças, 

que estão ocorrendo no 
Estado Brasileiro e na 
administração pública, 
faz-se necessário pro-
cessar muitos avanços 
para a resolução de 
problemas cruciais do 
nosso País. Os paradig-
mas, felizmente, estão 
mudando.  

É preciso entender es-
sas mudanças e apro-
veitar para vislumbrar 
um importante espaço 
a ser preenchido pela 
participação popular, 
quer seja através de 
associação de morado-
res, no próprio local de 
trabalho, ou entre ami-
gos desportistas. Quan-
do chamado de forma 
convincente, o cidadão 
brasileiro vem contri-
buindo para mudar sua 

maneira de atuar na vida 
social e política.  

É lamentável que a 
maioria dos governan-
tes ainda não tenha de-
cidido trocar o poder 
temporário pertinente 
ao cargo que ocupa, 
pelo poder permanente 
da liderança obtido pelo 
exercício pleno de um 
governo participativo. 

A peça fundamental 
de uma nova maneira de 
atuar do Estado pressu-
põe o próprio cidadão 
atento e atuante. Acom-
panhando, avaliando, 
exigindo melhor gestão 
e melhores resultados 
sociais. Esse “quarto 
poder” advém da prer-
rogativa constitucional 
que todo cidadão tem 
de exercer o controle 

social sobre os poderes 
constituídos, exigindo 
que cumpram fielmente 
sua missão.  

O cidadão que par-
ticipa não é somente 
um cobrador ou ques-
tionador dos acertos 
ou equívocos das ações 
do governo. Funda-
mentalmente, ele é 
um parceiro da admi-
nistração pública. Os 
três poderes têm de 
desempenhar eficien-
temente suas funções 
em prol do bem-estar 
social, conscientes de 
seu papel e da certeza 
de que o cidadão está 
atento e participante 
da vida na sociedade, 
de forma organizada 
e eficaz. Típicas dos 
poderes constituídos.

Augusto Cecílio
Auditor fiscal e professor
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Homicídio 
Jordan Santos Vaz e Emerson Leão Gonçalves foram 

condenados pelo 2º Tribunal do Júri da Vara de Manaus 
a 52 anos, sete meses e sete dias e 50 anos, seis meses 
e 22 dias de reclusão, respectivamente, pelo assassinato 
de Lohanny Remígio do Nascimento (menina de oito 
anos) e tentativa de homicídio do padrasto e da mãe. O 
crime ocorreu em março de 2021, e a menina foi baleada 
no peito em sua casa na comunidade Nova Floresta, na 
Zona Leste de Manaus. 

Casa de Praia Zezinho Corrêa’
Em homenagem ao cantor amazonense José Maia Nunes 

Corrêa, conhecido como Zezinho Corrêa, a Prefeitura de 
Manaus renomeou o Local Casa de Praia, localizado na 
orla do complexo turístico Ponta Negra, zona Oeste, que 
agora passa a se chamar “Casa de Praia Zezinho Corrêa”. 
O espaço, previsto para ser inaugurado no próximo dia 
1º/5, segue em fase final da obra de manutenção.

 

A Favor

Contra

CPMI de 8 de janeiro 
Apenas três parlamentares dos onze 

da bancada federal do Amazonas se 
posicionam a favor da instalação da 
Comissão Parlamentar Mista de Inqué-
rito (CPMI) que irá apurar as respon-
sabilidades dos atos de 8 de janeiro, 
nos atos antidemocráticos.

Senadores 
Entre os três senadores da bancada fe-

deral do Amazonas, apenas Plínio Valério 
(PSDB) assinou o pedido de instalação da 
CPMI. Omar Aziz (PSD) e Eduardo Braga 
(MDB) são contra a instalação.

Deputados 
Já entre os oito deputados federais 

do Amazonas, apenas dois assinaram 
a CPMI: Fausto Santos Jr (União Brasil) 
e Capitão Alberto Neto (PL).  

Amom Mandel (Cidadania), Adail 
Filho (Republicanos), Átila Lins (PSD), 
Sidney Leite (PSD), Silas Câmara (Re-
publicanos) não assinaram. 

Briga na Câmara Federal
O deputado Eduardo Bolsonaro (PL-

-SP)  e o deputado Marcon (PT-RS) 
quase foram às vias de fato ontem 
durante uma reunião da Comissão do 
Trabalho da Câmara dos Deputados. 

A confusão começou quando o Edu-
ardo Bolsonaro disse que a esquerda 
não o enganava. Ele citou o episódio 
da facada contra o pai dele, o ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro, na campanha 
de 2018.“A esquerda pode enganar os 
outros. Já nós, que já tomamos facada 
do ex-membro do PSOL, não engana 
em nada”, disse Eduardo.

O microfone da comissão oficial não 
transmite a fala, mas Eduardo afirma 
que o deputado Marcon disse que a 
facada foi “fake”. A partir daí. Eduardo 
se levantou e se dirigiu para onde es-
tava o deputado petista. Os dois foram 
mantidos separados por colegas.

Feclan 2023 na Aleam 
A terceira edição do Fórum Estadual 

das Casas Legislativas do Amazonas 
(Feclam 2023), realizado pela Assem-
bleia Legislativa do Amazonas (Aleam), 
começou ontem (19) com realização de 
atividades de capacitação, com oficinas 
que abordaram temas relacionados à 
difusão de conhecimentos.

Gonçalves Dias pede demissão do GSI 
O general Gonçalves Dias pediu de-

missão ontem do cargo de ministro-
-chefe do Gabinete de Segurança 
Institucional (GSI) da Presidência da 
República. O pedido ocorre após um 
vídeo, divulgado pela CNN Brasil, re-
velar a presença de Dias no Palácio do 
Planalto durante as invasões golpistas 
de 8 de janeiro.

O general da reserva é o primeiro 
ministro a deixar o governo neste 3º 
mandato de Lula.

A atuação do GSI durante os atos de 

8 de janeiro, em que apoiadores do ex-
-presidente Jair Bolsonaro invadiram e 
depredaram as sedes dos Três Poderes, 
é alvo de críticas.

Gleisi fala em armação
A presidente do PT, Gleisi Hoffmann, 

falou em “armação” ao comentar, na 
tarde desta quarta-feira, o vídeo que 
mostra a movimentação de agentes do 
Gabinete de Segurança Institucional 
(GSI) no Palácio do Planalto durante 
a invasão do prédio, nos ataques de 
8 de janeiro.

“Agentes filmados colaborando com 
invasores do Planalto eram do governo 
Bolsonaro, do GSI do general Heleno, 
que ainda não haviam sido substituí-
dos. O general Gonçalves Dias sai, mas 
as investigações continuam”, frisou 
Gleisi. “Não adianta vir com armação: 
invasores, terroristas e golpistas eram 
todos da turma de Bolsonaro. Vão 
pagar por seus crimes”, disse.

Dia dos Povos Indígenas 
Pela primeira vez, o Brasil celebrou 

ontem o “Dia dos Povos Indígenas” 
— e não mais o “Dia do Índio”, como 
a data era conhecida até o ano pas-
sado. A mudança foi oficializada em 
julho de 2022, e o motivo é que a 
palavra “índio” é considerada proble-
mática por ser um termo genérico 
e não considerar a diversidade dos 
povos indígenas. 

E ainda sobre povos indígenas, 
dentre muitas comemorações, a   Pre-
feitura de Manaus manteve a tradição 
de homenagear o Dia dos Povos In-
dígenas em um evento realizado no 
Museu da Cidade de Manaus (Muma), 
com destaque para a entrega do Ca-
tálogo da Mostra de Arte Indígena 
de 2022 e o lançamento do chama-
mento para a nova Mostra de 2023.  
O evento celebrou ainda a criação 
da Aldeia da Memória Indígena de 
Manaus em 2020, localizada na praça 
Dom Pedro II, espaço sagrado para 
as comunidades indígenas.

Saúde indígena
Ainda no Dia dos Povos Indígenas, a 

Prefeitura de Manaus prestou serviços 
de saúde às comunidades da Zona Oes-
te da cidade. A iniciativa foi realizada 
pela Secretaria Municipal de Saúde 
(Semsa) como parte de uma série de 
eventos realizados no mês de abril em 
comemoração aos Povos Indígenas. 

A cidade possui mais de 77 co-
munidades indígenas cadastradas e 
mapeadas,        

Nota de Pesar
A morte do Desembargador Alcemir 

Figliuolo causou comoção na tarde de 
ontem em Manaus. O presidente da 
Câmara Municipal de Manaus (CMM), 
vereador Caio André (PSC), em nome 
dos parlamentares, manifestou pesar 
pelo falecimento, aos 84 anos, de Alce-
mir Pessoa Figliuolo, desembargador 
aposentado.

Caio André reconheceu a contri-
buição notável de Alcemir ao judi-
ciário amazonense em mais de 40 
anos de serviços prestados. 

Biografia de Figliuolo
Formado em Direito pela Uni-

versidade Federal do Amazonas, 
Alcemir Pessoa Figliuolo tinha 84 
anos, foi escrivão, promotor de jus-
tiça, professor, juiz - quando pre-
sidiu a Associação dos Magistra-
dos do Amazonas (Amazon) – até 
ser promovido a desembargador,  
em 1982. 

Dez anos depois, assumiu a pre-
sidência do Tribunal de Justiça do 
Amazonas órgão do qual também foi 
corregedor-geral de Justiça. No biênio 
2002/2004, presidiu o Tribunal regional 
Eleitoral do Amazonas .

Figliuolo aposentou-se em 2009, 
após 45 anos de atuação profissional. 
 
  Sepultamento 

Após velório realizado no  Plenário 
do Tribunal de Justiça, o sepultamento 
do desembargador  está marcado para 
as 9h30 de hoje, no Cemitério São 
João Batista.

Caso da Capivara Filó 
O Instituto Brasileiro dos Recursos 

Naturais Renováveis   (IBAMA) emitiu 
nota à imprensa, na tarde de ontem, 
sobre o caso envolvendo o fazendeiro 
Agenor e a capivara Filó. O agricultor 
foi multado por manter o animal como 
doméstico em R$ 17 mil.  O Ibama 
destacou que manter animais silvestres 
irregularmente é crime. 

Incentivo ao tráfico 
Para o órgão, a exposição dessas 

espécies como animais de estimação 
nas redes sociais incentiva a procura 
pelos bichos, o que aquece o tráfico 
de espécies da fauna brasileira.

Sobrevivência na natureza
A nota também alerta que, embora 

algumas pessoas acreditem estar 
ajudando um animal silvestre ao 
oferecer comida e abrigo, essa ati-
tude pode prejudicá-lo, colocando 
em risco sua capacidade de sobre-
vivência na natureza. 

Doenças a humanos 
De acordo com o Ibama, os animais 

silvestres podem transmitir doenças 
graves aos humanos. Portanto, caso 
encontre um animal silvestre ferido, 
é importante que a população acione 
o órgão público competente para que 
faça o resgate e providencie os cuida-
dos necessários. 

Ônibus denunciado  
Um ônibus com destino a Itacoa-

tiara foi retido no Terminal Rodovi-
ário Engenheiro Huascar Angelim, 
em Manaus, devido a irregulari-
dades de segurança encontradas 
durante uma vistoria realizada pela 
Arsepam, após denúncias.

Editorial
A inovação e a tecnolo-

gia são fundamentais para 
sustentar a economia de 
um país. Segundo um es-
tudo da McKinsey, as eco-
nomias que mais investem 
em inovação e tecnologia 
são as que mais respeitam 
e prosperam. Isso porque a 
inovação é um importante 
fator de competitividade, 
permitindo que as empre-
sas se diferenciem no mer-

cado global e criem novos 
produtos e serviços.

Quanto à qualificação da 
mão de obra, os espe-
cialistas concordam que 
é fundamental investir na 
educação para melhorar 
a produtividade e a com-
petitividade das empresas. 
Um estudo da Fundação 
Dom Cabral mostra que 
a falta de qualificação da 
mão de obra é um dos 

principais obstáculos para 
o crescimento das empre-
sas no Brasil. Para resolver 
esse problema, é preciso 
investir em educação bá-
sica de qualidade, além 
de capacitação técnica e 
profissionalizante.

Outro ponto importante 
é a infraestrutura e a logís-
tica. O Brasil tem uma infra-
estrutura deficiente e cara, 
o que dificulta a competi-

tividade das empresas. De 
acordo com um relatório 
do Banco Mundial, o país 
ocupa apenas a 79ª posi-
ção no ranking de infraes-
trutura. Para melhorar essa 
situação, é preciso investir 
em transporte, energia e 
telecomunicações, além 
de incetinvar a correta 
gestão dos recursos e a 
eficiência dos processos.

Por fim, na atualidade não 

há como deixar de pensar 
na importância dos inves-
timentos estrangeiros e no 
empreendedorismo. 

O Brasil ainda é visto como 
um país com muitos obstá-
culos para se fazer negócios. 

Simplificar a burocracia e 
melhorar o ambiente de ne-
gócios, oferecendo incenti-
vos fiscais e acesso a crédito, 
é essencial para mudar a rota 
da economia do País.

Inovação e Tecnologia

Opinão

Holofote



Coordenadora pedagógica na rede de educação em Minas Gerais

redacao@vanguardadonorte.com.br | Maiara Ribeiro

Cidades A unidade  atende cerca de 
130 estudantes de 4 a 5 anos

EDUCAÇÃO 
O prefeito relatou que a reali-

dade de Manaus é diferente de 
outras cidades do Brasil

ACESSO

Esta já é a sétima 
unidade revitalizada 
a ser entregue

Da redação

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, en-
tregou o Centro 
de Referência de 

Assistência Social (Cras) Ja-
piim, na manhã de ontem 
(19), totalmente revitalizado. 
O espaço visa garantir melhor 
acolhimento e atendimento 
à população da Zona Sul de 
Manaus. O evento contou com 
a presença do secretário na-
cional de Assistência Social, 
André Quintão.

A unidade, gerenciada pela 
Secretaria Municipal da Mu-
lher, Assistência Social e Ci-
dadania (Semasc), fica situada 
na avenida General Rodrigo 
Otávio, no bairro Japiim, Zona 
Sul. Esta já é a sétima unidade 
revitalizada a ser entregue, 
de uma série de reformas 
iniciada no ano de 2022. A 
atual revitalização busca 
adequar os ambientes do 
equipamento para melhor 
atender às Orientações 
Técnicas do Cras e pro-
porcionar o atendimento 
qualificado às mais de 21 
mil famílias referenciadas 
e residentes dos bairros de 

O evento contou com a presença 
do secretário nacional de Assis-
tência Social, André Quintão

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Prefeitura entrega CRAS 
do Japiim revitalizado

abrangência da unidade.
“Essa reinauguração do 

Cras faz parte do nosso 
programa de revitalização 
de todas as estruturas da 
Prefeitura de Manaus. Nós 
estamos reformando 20 de 
22 estruturas do Cras por 
toda a cidade, com todos 
os equipamentos troca-
dos. A unidade é referência 
e a porta de entrada da as-
sistência social, buscando 
sempre atender da melhor 
forma a população”, disse 
o prefeito.

O prefeito relatou, ainda, 
que a realidade de Manaus 
é diferente de outras cida-
des do Brasil, pois a logís-
tica de transporte daqui é 
de difícil acesso, principal-
mente para se deslocar e 
atender os ribeirinhos. “As 
nossas estradas são os rios, 
essa é a nossa diferença 
no Brasil. Com isso, temos 
que levar também a assis-
tência social as pessoas 
que vivem em comunida-
des mais distantes, que 
não conseguem chegar até 
aqui. Precisamos de um 
Cras móvel, flutuante, para 
atender a população que 
vive nessas áreas”, expli-
cou David Almeida.

O prefeito solicitou o 
aporte de recursos do Mi-
nistério, buscando ampliar 
ainda mais os indicadores. 

5Manaus, quinta-feira 20 de abril de 2023 

Essa é a 308ª escola reformada

David Almeida entrega unidade de 
ensino reformada no bairro Coroado

Após 22 anos sem reforma, 
o prefeito David Almeida rei-
naugurou, nesta quarta-fei-
ra (19), o Centro Municipal 
de Educação Infantil (Cmei) 
Dilsen Silva Alves, localizado 
no bairro Coroado, zona Les-
te. A unidade, coordenada 
pela Secretaria Municipal de 
Educação (Semed), atende 
cerca de 130 estudantes de 
4 a 5 anos.

“Aqui no Coroado, a prefei-
tura tem cinco escolas mu-
nicipais. Todas foram refor-
madas nesta gestão e essa 
é a última a ser entregue. 
Só hoje, já estive na Colônia 
Antônio Aleixo e no Zumbi 
inaugurando escolas. 

Essa é a 308ª escola re-
formada, revitalizada ou 
ampliada. Não é pouco o 
que nós estamos fazendo. 
O trabalho da Prefeitura de 
Manaus é esse. Entramos 
para resolver os problemas 
da nossa população”, enfa-
tizou Almeida.

Orçada em aproximada-
mente R$ 720 mil, a revitali-
zação durou cerca de quatro 
meses, entre janeiro e abril 
deste ano. O Cmei recebeu 
substituição das instalações 
elétricas, luminárias, forro, 
cobertura, louças, revesti-
mentos, coifa na cozinha, 
além de pintura geral, paisa-
gismo, instalação de drenos 
e execução de abrigo de gás.

O prédio escolar ganhou 
novas estruturas físicas, 

EDUCAÇÃO

Ele disse que o apoio é 
fundamental para alcançar 
a população que mora nas 
zonas mais distantes da 
cidade de Manaus.

“Agradeço, de antemão, 
essa ajuda que o secretá-
rio nacional sinalizou para 
gente. O governo federal 

é um braço atuante, é o 
nosso parceiro maior, é 
aquele que nos dá su-
porte no Suas, para que 
possamos alcançar muito 
mais pessoas”, concluiu  
o prefeito.

Os Cras têm a finalidade de 
prevenir a ocorrência de si-

O fracasso das mudanças educacionais no Brasil 
Ao longo das últimas 

décadas, o Brasil tem 
buscado implementar 
reformas educacio-
nais para melhorar a 
qualidade do ensino 
e promover o desen-
volvimento do país. 
Contudo, tais mudan-
ças não têm surtido 
o efeito esperado, e 
o cenário educacio-
nal ainda apresenta 
sérios problemas. O 
fracasso das mudan-
ças educacionais e as 
dificuldades enfrenta-
das pelos professores, 
tornam o sistema falho  
e desgastante.

O país ocupa po-
sições baixas em 
rankings internacio-
nais de educação e 
pesquisas têm mos-
trado que a qualida-
de do ensino no país  
é insatisfatória. 

O índice de analfa-
betismo é preocupan-
te, e a evasão escolar 
tem se mantido em 
níveis alarmantes. 

Apesar de diversas 
tentativas de reforma, 
o sistema educacio-
nal brasileiro enfrenta 
dificuldades em atin-

gir seus objetivos. As 
mudanças propostas, 
como a implementa-
ção da Base Nacio-
nal Comum Curricular 
(BNCC) e a reforma 
do Ensino Médio, não 
têm apresentado os 
resultados esperados. 
As razões para esse 
fracasso incluem a 
falta de investimen-
to em infraestrutura 
escolar e a ausência 
de um sistema eficaz  
e duradouro. 

O professor, peça 
fundamental na en-
grenagem educacio-
nal, enfrenta inúmeras 
dificuldades no dia a 
dia. A falta de recursos 
didáticos, a precarie-
dade da infraestrutura 
das escolas e a remu-
neração insuficiente 
são alguns dos de-
safios que esses pro-
fissionais enfrentam. 
Recentemente a vio-
lência e a indisciplina 
no ambiente escolar 
tornam o trabalho do 
educador ainda mais 
difícil e desgastante.

Muitos docentes se 
veem reféns de um 
sistema que os so-

brecarrega e desva-
loriza. As exigências 
burocráticas e a alta 
demanda de trabalho, 
aliadas à baixa remu-
neração, acabam por 
afetar a saúde física e 
mental dos profissio-
nais. Muitos relatam 
sofrer de ansiedade 
e chegam a desen-
volver a síndrome  
de Burnout. 

Essa realidade, in-
felizmente, contribui 
para a desmotivação 
e a evasão dos edu-
cadores, agravando 
ainda mais a crise  
no setor.

A melhoria da edu-
cação no Brasil não 
depende apenas das 
ações governamen-
tais e do trabalho dos 
professores. A socie-
dade como um todo 
deve se envolver e 
se comprometer com 
essa causa. Ao apoiar 
a educação e reconhe-
cer o papel fundamen-
tal dos educadores, a 
sociedade contribui 
para a construção de 
um futuro mais pro-
missor para toda so-
ciedade brasileira.

Ermelinda Vilela

tuações de vulnerabilidade e 
riscos sociais nos territórios 
da cidade de Manaus, por 
meio da garantia de direitos, 
do fortalecimento de víncu-

como construção de de-
pósito de materiais de lim-
peza, banheiro, cobertura 
na fachada, bem como am-
pliação do refeitório e das 
janelas de atendimento.

A unidade de ensino conta 
com novo Centro de Tecno-
logias Educacionais (CTE), 
cinco salas de aula, secre-
taria, pedagogia, cozinha, 
depósito de alimentos e seis 
banheiros, sendo dois infan-
tis, três administrativos e um 
para Pessoas com Deficiên-
cia (PcD). O local tem ainda 
uma brinquedoteca e salas 
da diretora, de recursos e 
de robótica.

De acordo com o subse-

cretário municipal de ges-
tão educacional da Semed, 
Júnior Mar, as unidades de 
ensino estão recebendo o 
mesmo padrão de qualida-
de que os demais serviços 
da gestão.

 Para a diretora da uni-
dade de ensino, Adria Ma-
rinho, a atual gestão mu-
nicipal tem proporcionado 
uma verdadeira revolução 
no ensino municipal, por 
meio das revitalizações dos 
prédios escolares, signifi-
cando proporcionar qua-
lidade e lugares dignos 
para que os estudantes 
possam adquirir os co-
nhecimentos pedagógicos. 
   

DHEYZO LEMOS

los familiares e comunitários 
e da ampliação do acesso 
a serviços de cidadania, a 
partir de ferramentas, como 
o Cadastro Único.



Acusados da morte de criança 
são condenados a mais de 50 anos

Acusados pela morte 
da menina Lohanny 
Remígio do Nasci-
mento, que tinha 

apenas oito anos, foram con-
denados a mais de 50 anos 
de prisão pelo Conselho de 
Sentença da 2.ª Vara do Tri-
bunal do Júri da Comarca de 
Manaus, na terça-feira (18).

Jordan Santos Vaz recebeu 
a sentença de 52 anos, sete 
meses e sete dias de reclusão 
e Emerson Leão Gonçalves a 
50 anos, seis meses e vinte 
e dois dias de reclusão. Ele 
também foi condenados pela 
tentativa de homicídio contra 
o padrasto e a mãe da criança. 
O crime ocorreu em março de 
2021 e a menina foi atingida 
no peito por uma bala, dentro 
de sua casa, na comunidade 
Nova Floresta, zona Leste de 
Manaus.

Presidida pelo juiz James 
Oliveira dos Santos, a sessão 
de julgamento aconteceu no 
Fórum de Justiça Ministro 
Henoch Reis, no São Fran-
cisco, e durou dois dias, com 
início na manhã de segunda-
-feira (17) e encerramento às 
20h27 de terça-feira (18). O 
promotor de Justiça Rômulo 
de Souza Barbosa atuou pelo 
Ministério Público do Estado 
do Amazonas (MPE/AM) e o 

defensor público Wilsomar 
de Deus Ferreira atuou na 
defesa dos acusados.

A sessão de júri popular 
integrou a pauta do “Mu-
tirão do Júri”, iniciado pelo 
Tribunal de Justiça do Ama-
zonas no dia 27/03, e que 
se estenderá até 31 de julho 
deste ano.

O réu Jordan Santos Vaz 
foi condenado pela prática 

Das sentenças, 
cabe apelação

‘Tande’ é executado 
enquanto jantava

Rosana Ramos

Kenderson Portilho Albu-
querque, mais conhecido 
como ‘Tande’, 27, foi execu-
tado a tiros enquanto jantava 
com a esposa em sua casa, 
localizada na avenida Ama-
zonino Mendes, bairro Galo 
da Serra 2, município de Pre-
sidente Figueiredo, interior 
do Amazonas, na noite de 
terça-feira (18).

Segundo informações 
repassadas à polícia, ‘Tan-
de’ jantava com a esposa 
na cozinha da residência, 

Criminoso fez mulher e bebê reféns

Da redação

A Polícia Civil do Amazo-
nas (PC-AM) prendeu, on-
tem (19), Rodrigo Gomes 
Magalhães,  26, apontado 
como autor de vários rou-
bos majorados em resi-
dências na Zona Norte de 
Manaus. O indivíduo foi 
preso na rua São Diniz, 
comunidade Alfredo Nas-
cimento, bairro Cidade  
de Deus.

O delegado Cícero Túlio, 
titular da unidade policial, 
informou que Rodrigo já 
havia sido preso em 2016, 
pela mesma prática crimi-
nosa naquela região. Em 
uma das ações delituosas, 
no dia 2 de março deste 
ano, ele manteve refém 
mãe e filha, uma bebê 
de quatro meses, duran-
te seis horas, dentro de  
um imóvel.

“O infrator costumava 
agir na companhia de 
mais um autor. Ambos 
estudavam a rotina das 
vítimas e costumavam 

adentrar quando os ma-
ridos das mulheres saiam 
para trabalhar, fazendo 
elas, juntamente com 
crianças, de reféns”, ex-
plicou Cícero.

A autoridade policial 
destacou que as equipes 
do 13° DIP darão anda-
mento às investigações a 

delituosa de homicídio du-
plamente qualificado, pela 
prática de homicídio tripla-
mente qualificado, na condi-
ção tentado, previsto no art. 
121, parágrafo 2.º, incisos II 
(motivo fútil), IV (recurso que 
impossibilitou a defesa da 
vítima) e V (para assegurar 
a execução, a ocultação, a 
impunidade ou vantagem de 
outro crime) cumulado com 
o art. 14, inciso II, (por duas 
vezes), todos do Código Pe-
nal Brasileiro.

O outro réu, Emerson Leão 
Gonçalves, foi condenado 
pela prática delituosa de ho-
micídio triplamente qualifica-
do, pela prática de homicídio 
triplamente qualificado, na 
condição tentado, previsto no 
art. 121, parágrafo 2.º, incisos 
II, IV e V, cumulado com o art. 
14, inciso II, (por três vezes), 
todos do Código Penal.

Em plenário, o Ministério 
Público pediu a condena-
ção dos réus, nos termos da 
denúncia que deu origem 

Jordan recebeu a sentença de 52 anos e Emerson, 50 anos de reclusão

ao julgamento. A defesa de 
Jordan e de Emerson, por sua 
vez, pediu a absolvição dos 
dois, por negativa de autoria, 
quanto à vítima Lohanny; e 
em relação às demais vítimas, 
requereu a desclassificação 
para o crime de homicídio 
culposo em relação ao réu 
Jordan e lesão corporal, em 
relação ao acusado Emerson.

O caso
Segundo a denúncia for-

mulada pelo MPE, na ma-
nhã do dia 14 de julho de 
2021, Emerson Leão, em 
companhia de um outro in-
divíduo, estavam realizando 
assaltos na rua Turquesa, 
comunidade Nova Floresta, 
quando uma das vítimas re-
agiu, derrubando ambos da 
motocicleta utilizada para o 
assalto. Emerson conseguiu 
fugir e populares, alerta-
dos pela vítima, começaram 
a agredir violentamente o  
outro assaltante.

Após dez minutos, Emer-

son retornou ao local, pi-
lotando outra motocicleta, 
com Jordan Santos Vaz na 
garupa portando uma arma 
de fogo. Quando se apro-
ximavam do local onde o 
comparsa estava sendo es-
pancado, ouviram a vítima 
Rubens Cardoso de Souza 
(padrasto de Lohanny) gri-
tar de dentro de sua re-
sidência: “Ladrão tem que 
morrer mesmo!”. Segundo 
a denúncia formulada pelo 
MPE, nesse momento, Jor-
dan efetuou vários disparos 
em direção à casa, atingindo 
as vítimas. Rubens foi feri-
do na virilha, e a menina 
Lohanny, que carregava no 
colo a irmã de 7 meses 
e tentou se esconder dos 
tiros, foi atingida no peito 
por uma das balas e morreu 
na hora.

Na denúncia, o MPE tam-
bém considerou que os réus 
assumiram, ainda, o risco de 
matar as outras pessoas que 
estavam dentro da casa.

PRESIDENTE FIGUEIREDO

Atingido por 
cinco tiros

ACERTO DE CONTAS

Um homem, ainda não iden-
tificado, foi morto a tiros na 
tarde desta quarta-feira (19) na 
rua 29, situada no bairro Mu-
tirão, Zona Norte de Manaus. 
Segundo moradores do local, 
foram cerca de cinco disparos 
efetuados contra a vítima.

Ainda de acordo com in-
formações de populares, o 
homem não era conhecido 
pela vizinhança do local. 
Ele foi atingido na cabeça 
e nas costas.

Na ocasião, os moradores 
escutaram o barulho dos 
tiros e foram verificar do que 
se tratava, quando encon-
traram o corpo do homem 
jogado no meio da rua.

A Polícia Militar do Ama-
zonas (PM-AM) foi aciona-
da e policiais da 27º Compa-
nhia Interativa Comunitária 
(Cicom) estiveram no local 
constatando a ocorrência 
e isolando a área até à 
chegada do Departamento 
Técnico-Científico, que irá 
fazer a perícia no local.

Além disso, informações 
preliminares da polícia, 
apontam que o homicídio 
pode ter sido motivado por 
um acerto de contas ligado 
ao tráfico de drogas. Esse 
homem, possivelmente, foi 
levado até o local em um 
carro, por criminosos ar-
mados e, em seguida, foi 
executado. A vítima ainda 
tentou se salvar, mas não 
resistiu e veio a óbito no 
local do crime.

O corpo do homem será 
encaminhado para o Ins-
tituto Médico Legal (IML) 
para o exame de autópsia.

Estelionatário 
é preso

GOLPES

Rosana Ramos

Rayk da Silva Ferreira, 27, 
foi preso preventivamen-
te na última terça-feira (18), 
após ser investigado por apli-
car diversos golpes de es-
telionato pela internet na c 
apital amazonense.

A delegada Elizabeth de Paula, 
titular do 2° Distrito Integrado 
de Polícia (DIP), informou que 
ele possui pelo menos 13 bo-
letins de ocorrência registrados 
contra ele, sendo 10 por estelio-
nato, um por falsidade ideológi-
ca, um por apropriação indébita 
e um atípico, por ele usar a 
própria empresa na aplicação de  
novos golpes.

Entre os golpes aplicados 
pelo homem estão: venda de 
moto, venda de carta de cré-
dito e venda de barco, onde 
o mesmo pegava imagens de 
anúncios da OLX e vendia como 
se fosse o dono original do 
produto. Em depoimento, Rayk 
não negou o golpe do PIX, mas 
justificou suas outras ações para  
a delegada.

quando cinco criminosos 
pularam o muro da casa 
e invadiram o local pela 
janela, atirando contra a 
vítima. Após a execução, 
os assassinos correram em 
direção a um veículo Fiat, 
modelo Siena, de cor prata 
ou grafite, que se encon-
trava nas proximidades e 
fugiram em direção a ro-
dovia AM-240.

O Instituto Médico Legal 
(IML) removeu o corpo de 
Kenderson e o encami-
nhou para Manaus. A Po-
lícia Civil investiga o crime.

A menina foi atingida no 
peito por uma das balas

Cinco criminosos invadiram a  casa e executaram o homem

fim de localizar e prender 
o comparsa de Rodrigo.

Procedimentos
Rodrigo responderá por 

roubo majorado. Ele será 
encaminhado à audiên-
cia de custódia, onde 
ficará à disposição do  
Poder Judiciário.

PRESO

O infrator costumava agir na companhia de mais um autor
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Populares ouviram tiros e foram 
ver do que se tratava



Políticos do AM se reúnem em 
Brasília para discutir ações 
para pecuária no Sul do AM

redacao@vanguardadonorte.com.br | Elton Rodrigues

Política

General Gonçalves 
Dias pede demissão 
do GSI

Agencia Brasil

O general Gonçal-
ves Dias pediu 
afastamento do 
cargo de minis-

tro-chefe do Gabinete de 
Segurança Institucional 
(GSI) da Presidência da Re-
pública nesta quarta-feira 
(19). Segundo a Secretaria 
de Comunicação, o presi-
dente Luiz Inácio Lula da 

General da reserva, Gonçalves Dias é o primeiro ministro a deixar o governo no terceiro mandato de Lula.

DIVULGAÇÃO

Situação de pecuaristas do Sul do estado preocupa parlamentares

PECUÁRIA

Políticos do Amazonas, in-
cluindo prefeitos da região sul 
do estado, deputados e senado-
res, se reuniram nessa terça-feira 
(18), em Brasília, para discutir 
uma solução sobre o gado apre-
endidos pelo Instituto Brasileiro 
do Meio Ambiente e dos Recur-
sos Naturais Renováveis (Ibama) 
em terras consideradas ilegais 
pelo órgão, no Sul do Estado.

Após o Ibama apreender 3 
mil cabeças de gado nos mu-

nicípios de Lábrea e Manicoré, 
além de Pacajá, no Pará, por 
considerá-los produtos de crime 
ambiental, pecuaristas apontam 
que podem ter um prejuízo que 
pode chegar a R$ 10 milhões.

A ação do órgão tem por ob-
jetivo coibir o crime ambiental 
de desmatamento nessas regi-
ões e permitir a recuperação da 
floresta na Amazônia.

O deputado estadual do Ama-
zonas, adjuto Afonso (UB), que 

General Gonçalves Dias 
pede demissão do GSI

Silva já aceitou o pedido 
de demissão.

Vídeos
O ministro deixou o car-

go no mesmo dia em que 
vídeos que estavam sob 
sigilo por fazerem parte 
de inquérito policial foram 
divulgados pela CNN. As 
imagens mostram o ge-
neral e outros funcionários 
da pasta dentro do Palácio 
do Planalto, no dia 8 de 
janeiro, quando vândalos 
invadiram as sedes dos  
Três Poderes.

Em nota, o GSI esclareceu 
que as imagens mostram 

a atuação dos agentes de 
segurança para evacuar o 
quarto e o terceiro pisos 
do Palácio do Planalto, 
concentrando os manifes-
tantes no segundo andar, 
onde, após a chegada de 
reforços do pelotão de cho-
que da Polícia Militar do 
Distrito Federal, os vânda-
los foram presos.

“Quanto às afirmações 
de que agentes do GSI 
teriam colaborado com os 
invasores do Palácio do 
Planalto, informa-se que 
as condutas de agentes 
públicos do GSI envolvi-
dos estão sendo apuradas 

em sede de sindicância in-
vestigativa instaurada no 
âmbito deste Ministério 
e se condutas irregulares 
forem comprovadas, os 
respectivos autores serão 
responsabilizados”, diz o 
gabinete, em nota.

A Secretaria de Comu-
nicação da Presidência da 
República, também em 
nota, afirma que todos os 
envolvidos em atos crimi-
nosos no dia 8 de janeiro, 
civis ou militares, estão 
sendo identificados pela 
Polícia Federal e apresen-
tados ao Ministério Público 
e ao Poder Judiciário.
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ATOS ANTI-DEMOCRÁTICOS

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva disse, nesta quarta-
-feira (19), que as pessoas que 
participaram da tentativa de 
golpe em 8 de janeiro deste 
ano serão julgadas e que, no 
Brasil, não existe espaço para 
nazistas e fascistas. Na ocasião, 
os prédios do Congresso Na-
cional, do Supremo Tribunal 
Federal (STF) e do Palácio do 
Planalto foram invadidos e de-
predados por vândalos.

“Cada pessoa que participou 
do golpe vai ser julgada, vai ter 
direito à presunção de inocên-
cia que eu não tive, mas nós 
não deixaremos de julgar cada 
um golpista, porque nesse país 
não existe espaço para nazista, 
fascista e para quem não gosta 
de democracia”, disse.

Lula afirmou ainda que não 
tem mais ressentimento e 
mágoas pelos atos. “Quando 
chegar no dia 31 de dezembro 
de 2026 [fim do mandato], eu 
só quero estar numa reunião 
como essa, com vocês, para 
dizer que fizemos aquilo que 
prometemos e muito mais, 
cumprimos aquilo que nos 
propusemos. Meu propósito 
é recuperar esse país imenso 
para 210 milhões de brasilei-
ros”, disse.

O presidente participou 
hoje da instalação do Con-
selho de Participação Social 
da Presidência da Repúbli-
ca e do início do proces-
so de elaboração do Plano 
Plurianual (PPA) Participativo 
2024-2027. O PPA Participa-
tivo é o mecanismo em que 
a sociedade opina sobre as 
prioridades do governo para 
investimentos de recursos e 

políticas públicas nos próxi-
mos quatro anos.

Julgamento
O STF está decidindo se abre 

ou não uma ação penal para 
tornar réus 100 denunciados 
pelos atos golpistas de 8 de 
janeiro. Os primeiros julga-
mentos relativos aos atos an-
tidemocráticos tiveram início 
à 0h desta terça-feira (18) e 
estão previstas para durar até 
as 23h59 da próxima segunda-
-feira (24), no plenário virtual, 
modalidade em que os mi-
nistros depositam seus votos 
eletronicamente, sem delibe-
ração presencial.

Até o momento, os ministros 
Alexandre de Moraes, relator 
dos processos, Dias Toffoli, 
Edson Fachin e Cármen Lúcia 
votaram pelo indiciamento 
dos acusados. Seis ministros 
ainda devem votar.

Uma outra sessão virtual já 
foi marcada pela ministra Rosa 
Weber, presidente do STF, para 
começar em 25 de abril, com 
mais uma leva de denuncia-
dos. A previsão é que todas 
as denúncias sejam apreciadas 
dentro de três meses.

Até o momento, a Procu-
radoria-Geral da República 
apresentou 1.390 denúncias, 
todas focadas nos executores 
e nas pessoas acusadas de 
incitar os atos. Segundo o STF, 
está sendo dada prioridade 
de julgamento a pessoas que 
continuam presas em decor-
rência dos atos golpistas. No 
total, 86 mulheres e 208 ho-
mens seguem encarcerados 
no sistema penitenciário do 
Distrito Federal.

Lula garante que golpistas de 
8 de janeiro serão julgados

JOSÉ CRUZ / AGÊNCIA BRASIL

FABIO RODRIGUES-POZZEBOM/AGÊNCIA BRASIL

Presidente diz que Brasil não tem espaço para nazistas e fascistas

afirma ser contra a maneira de 
como estar sendo conduzida a 
operação, inclusive, semana pas-
sada em entrevista ao Vanguarda 
do Norte, disse que a ação iria 
afetar a economia do estado, 
também esteve na reunião e frisou 
que o encontro foi “proveitoso”.

O parlamentar apontou aqui-
lo, que para ele pode ser uma 
saída para o problema: “a neces-
sidade de regularização fundiá-
ria, que seria a alternativa mais 

viável para resolver não só esse, 
mas outros impasses que preju-
dicam nossa gente do interior”

“O primeiro passo dado como 
encaminhamento foi a sugestão 
da assinatura de um termo de 
ajustamento de conduta com os 
pecuaristas, empresários, envol-
vendo o Ibama. Essa posição da 
bancada, que tem como líder 
o senador Omar Aziz, deixou 
os pecuaristas mais tranquilos, 
sabendo que estamos lutando 
por eles”, escreveu o parlamen-
tar em suas redes sociais.

O prefeito Anderson de Sousa, 
presidente da Associação Ama-
zonense de Municípios (AAM), 
disse que durante a reunião, 
foram ouvidos membros da Fe-
deração da Agricultura e Pecu-
ária do Amazonas (Faea), além 
produtores da região sul para 
“saber a real situação” deles.

“Vamos produzir um docu-

mento que será encaminhado 
à Bancada Federal do Amazonas 
e assim, a bancada levar até o 
presidente Lula, à presidente do 
Meio Ambiente (Marina Silva) e 
também ao Ibama. Com isso, aju-
dar a corrigir essas distorções que 
estão havendo com o pequeno 
agricultor rural”, frisou o prefeito.

 O chefe do executivo rio-
-pretense e presidente da AAM 
destacou que é preciso encon-
trar uma saída para que ambos 
os lados não saiam prejudicados 
e defendeu que é preciso frear 
o desmatamento que ocorre ao 
longo de muito tempo.

“Precisamos de terra para 
plantar sim, mas também pre-
cisamos preservar para manter 
a floresta viva”, destacou.

O senador Omar Aziz, enfati-
zou que foram discutidas ações 
que vem sendo executadas pelo 
atual governo federal, além de 

seus impactos para o desenvol-
vimento da economia do estado.

Juntos vamos buscar mais 
direitos e oportunidades para 
as cidades do nosso estado! 
Estamos juntos pelo Amazonas e 
pelo povo, frisou o parlamentar.

Operação
A operação Retomada é re-

alizada com o apoio da Polícia 
Rodoviária Federal (PRF) e da 
Força Nacional, e acontece nos 
municípios de Lábrea e Manico-
ré, Amazonas, e em Pacajá, no 
Pará, regiões muito desmatadas, 
como aponta o Ibama.

A ação conjunta visa apre-
ender gados criados em áreas 
embargadas por desmatamen-
to ilegal no bioma amazônico. 
Todos os proprietários foram 
notificados por descumprimen-
to dos embargos, um novo  
crime ambiental.



Atualmente, a distri-
buição é feita com 
base no Censo Escolar 
realizado no ano ante-
rior ao do atendimento 

DA REDAÇÃO 

Já está na Comissão de 
Assuntos Econômicos 
(CAE) do Senado, à 
espera de emendas, o 

Projeto de Lei 1.751/2023, 
do senador Eduardo Braga 
(MDB/AM), que inclui novos 
critérios no cálculo e na dis-
tribuição do repasse federal 
para a merenda escolar.

Entre os fatores a serem 
considerados, sugere o 

Projeto de Lei do Senador Eduardo Braga inclui novos critérios no calculo e na distribuição do repasse federal para a merenda escolar

George Lins reforça luta para criação de 
secretaria de povos originários no AM 

DIVULGAÇÃO

George Lins reforçou na tribuna 
da ALEAM sua moção de apelo 
solicitando a criação da Secretaria 

Na data em que se co-
memora o Dia dos Povos 
Indígenas, celebrado neste 
19 de abril, o deputado Dr. 
George Lins (União Brasil) 
reforçou sua Moção de Apelo 
solicitando a criação da Se-
cretaria dos Povos Indígenas 
do Estado do Amazonas. O 
pedido para criação da pasta 
foi enviada ao governador 
Wilson Lima em fevereiro 
de 2023.

“Esta é uma data que remon-
ta à luta, resistência e tradição 
dos povos indígenas do Brasil, 
principalmente do Amazonas, 
que é o estado com a maior 
população indígena do país. 
Portanto, é mais do que impor-
tante termos a nossa secretaria 
de Estado, seguindo o exem-
plo do que já foi feito este ano 
no Pará, onde o governador 
Helder Barbalho sancionou a 
lei que cria a Secretaria de 
Estado dos Povos Indígenas”, 
destacou o parlamentar.

Para o deputado, a medida 

DIA DOS POVOS INDÍGENAS FORUM

Primeiro dia do Feclam 
teve tarde de capacitação 

Da redação

A terceira edição do Fó-
rum Estadual das Casas 
Legislativas do Amazonas 
(Feclam 2023), realizado 
pela Assembleia Legislati-
va do Amazonas (Aleam), 
começou ontem (19) com 
realização de atividades 
de capacitação, com ofici-
nas que abordaram temas 
relacionados à difusão de 
conhecimentos essenciais 
à atividade parlamentar, 
como a qualidade da norma 
jurídica, reformas política 
e eleitoral e uso de ferra-
mentas nas Redes Sociais.  
Para a vereadora do muni-
cípio de Santa Isabel do Rio 
Negro (distante a 630 qui-
lômetros de Manaus), Ro-
zana Paula Cardoso (MDB), 
o Feclam é sinônimo de 
conhecimento agregado 
que antes faltava a mui-
tos vereadores do interior. 
“O Feclam é sinônimo de 
mais conhecimento e tenho 

também estaria em simetria 
com as políticas do Minis-
tério dos Povos Indígenas, 
criado pelo presidente da 
República Luiz Inácio Lula 
da Silva e comandado pela 
indígena Sônia Guajajara. “A 
secretaria indígena do Ama-
zonas vai ampliar e consoli-
dar as políticas públicas dos 
povos originários, tratando 
das grandes demandas das 
populações indígenas na 
nossa região”, disse.

Censo
De acordo com o Censo do 

Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE) de 
2010, o Amazonas é o estado 
com a maior população indí-
gena do país, com pouco mais 
de 200 mil pessoas indígenas. 
Somente na capital, Manaus, 
são 168.680 habitantes.

Pelos dados do IBGE, a 
etnia tikuna é a mais nume-
rosa, com 46.065 mil pessoas, 
maior que a guarani-kaiowá, Feclam é realizado na ALEAM

com 43.401. Dos mais de 46 
mil indígenas tikuna, 39.349 
mil estão concentrados em 
terras situadas na região do 
Alto Rio Solimões. E São Ga-
briel da Cachoeira, no Alto 
Rio Negro, é o município 
que concentra a maior po-
pulação indígena do Estado, 
abrigando 23 etnias.

aprendido muito nesses úl-
timos dois anos. Parabeni-
zo o presidente da Assem-
bleia, Roberto Cidade, pela 
atenção que nós vereadores 
estamos tendo no Feclam, 
porque nos prestigia, pres-
tigia o nosso mandato com 
esta oportunidade de co-
nhecimento”, avaliou.

Braga questiona valores de 
repasse da merenda escolar

parlamentar amazonense, 
estão os indicadores so-
cioeconômicos locais, as-
sim como a capacidade de 
financiamento das prefeitu-
ras, dos governos estaduais 
e distrital. 

Atualmente, a distribuição 
é feita com base no Censo 
Escolar realizado no ano an-
terior ao do atendimento, 
informa o Fundo Nacional 
de Desenvolvimento da 
Educação (FNDE), respon-
sável por executar Progra-
ma Nacional de Alimentação  
Escolar (PNAE).

No começo de março, o 
governo federal anunciou o 
reajuste, entre 28% e 39%, 
nos valores repassados este 
ano. A medida deve custar 
R$ 5,5 bilhões aos cofres da 

União e beneficiar perto de 
40 milhões de estudantes. 

O Amazonas receberá 
mais de R$ 131,8 milhões 
para a merenda escolar, 
resultado de reajuste de 
32% em relação aos valo-
res pagos no ano passado, 
informou a Secretaria de 
Comunicação Social da Pre-
sidência da República. 

Nutrição essencial – Na 
proposta, Eduardo destaca 
o PNAE como uma garantia 
de “suprimento nutricional 
básico para uma parcela ex-
pressiva de brasileiros, no-
tadamente numa etapa da 
vida em que a questão da 
nutrição é essencial”. 

Com mais de 65 anos de 
existência, o programa, ob-
serva o senador na proposta, 

“deve estar atento às con-
dições e oportunidades de 
inovação sinalizadas a par-
tir das necessidades sociais”. 
Ele cita, especialmente, os 
dois últimos anos letivos, 
em que muitos pais e chefes 
de família perderam seus 
postos de trabalho e meios 
de sustento em razão das 
restrições impostas pela 
pandemia de Covid-19. 

No entanto, foi exata-
mente nesse período que 
a iniciativa falhou ao recuar 
significativamente a sua exe-
cução orçamentária, desta-
cou Eduardo. “Isso pode ter 
ocorrido em detrimento de 
redes escolares e de seg-
mentos sociais que mais dele 
dependiam”, completou. 

O episódio, prosseguiu o 

parlamentar, acabou evi-
denciando a prática de 
repasse adotada de valor 
padrão por aluno. “Essa op-
ção metodológica acaba por 
desconsiderar as diferentes 
realidades de redes escola-
res estaduais e municipais 
do País.”

Essa padronização ainda 
impacta no orçamento de 
prefeituras e governos es-
taduais que não desfrutam 
de condições financeiras fa-
voráveis. “Não raro, lançam 
mão de recursos adicionais 
para que possam, nas res-
pectivas redes escolares, 
oferecer o tipo de refeição 
de acordo com as diretri-
zes da Política Nacional de 
Alimentação e Nutrição”, 
salientou Eduardo.

“Os nossos indígenas pre-
cisam de órgão que lute pela 
proteção e defesa dos seus 
direitos. Temos que lembrar 
que eles são uma população 
que carece de políticas pú-
blicas de assistência, princi-
palmente nas áreas da saúde 
e de assistência social”, fina-
lizou o deputado.

REPRODUÇÃO
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Alessandra 
Campelo 
destaca 
investimentos 
em Beruri

GOVERNO AM

A deputada estadual 
Alessandra Campelo (PSC) 
destacou os investimentos 
do Governo do Amazonas na 
infraestrutura do município de 
Beruri (a 173 quilômetros de 
Manaus). Parte dos recursos é 
fruto de indicação da própria 
deputada, que tem trabalho no 
município desde 2015. 

A fala da parlamentar se 
deu durante intenso debate 
sobre a recuperação das 
ruas do município. Segundo 
a prefeitura de Beruri, um 
convênio com o Governo do 
Estado da ordem de R$ 15 
milhões já está em execução 
para revitalização de 47 ruas. 
Em torno de 70% da obra já 
está concluída. 

“O Governo do Estado, no 
ano passado, fez um convênio 
que está em execução, que 
parou no período da chuva 
e que está voltando agora. 
O Governo está olhando sim 
para Beruri, pela cidade e pela 
zona rural, em parceria com 
a prefeita Dona Maria”, disse 
Alessandra, que é vice-líder do 
Governo na Casa.

Parceira do município
Nos últimos anos, a deputada 

Alessandra Campelo destinou 
em torno de R$ 7 milhões 
em emendas parlamentares 
para o municípios. Além de 
colaborar com investimentos 
na melhoria da malha viária, o 
aporte financeiro ajudou áreas 
como assistência social, saúde, 
segurança e saneamento 
básico, incluindo a construção 
de poços artesianos. 

A parlamentar acrescentou 
que o governador Wilson Lima 
não tem medido esforços 
para apoiar as prefeituras 
com recursos que atendem 
diversas áreas, principalmente 
a infraestrutura. 

“As prefeituras não têm 
conseguido sozinhas cuidar 
da infraestrutura e o Governo 
do Estado entra com grande 
parte do recurso para ajudar, e 
em Beruri não é diferente. Essa 
realidade  (ruas sem asfalto e 
falta de água potável) não é 
muito diferente da realidade 
de bairros.

INDICADORES SOCIO-ECONÔMICOS

REPRODUÇÃO 



de, atendimento, turismo 
e marketing.

O encontro foi realizado 
na escola municipal José 
Sobreira do Nascimento, na 
comunidade Nossa Senho-
ra de Fátima, Tarumãzinho, 
zona ribeirinha. A previ-
são é de que o termo seja 
concretizado ainda no 1º 
semestre deste ano. Essa 
ação é promovida pelo 
Núcleo de Parcerias Insti-
tucionais (Nupi) e Divisão 
Distrital Zonal (DDZ) Rural 
da Semed.

A assessora pedagógica 
do Nupi, Amanda Melo, 
destacou a preocupação 
da prefeitura em atender 
às famílias dos alunos de 
áreas distantes da capital.

“É muito importante 
essa parceria que estamos 

formalizando com o Se-
nac para levar cursos de 
capacitação profissional a 
esses locais, pois os mo-
radores não vão precisar 
se deslocar para Manaus. 
Essa é uma tratativa im-
portante, na qual o estudo, 
a capacitação e os cursos 
com a certificação do Se-
nac vão chegar na zona  
rural”, ressaltou.

Os cursos profissionali-
zantes, promovidos pelo 
Senac, têm duração de 15 
até 160 horas, e na opor-
tunidade será disponibi-
lizada a balsa-escola, do 
programa “Senac Móvel”. 
De acordo com a gesto-
ra da unidade do Centro, 
Daniele Lima, é funda-
mental construir parcerias 
com instituições que de-

sejam levar educação pro-
fissional de qualidade às  
comunidades ribeirinhas.

“Nós ouvimos as lide-
ranças para entender o 
que os moradores neces-
sitam, para entregarmos 
um trabalho muito mais 
real, humano e profissional. 
Nesse primeiro momento, 
nós viemos ouvir as neces-
sidades. Agora, a segunda 
etapa vai ser em cima des-
sas necessidades de checar 
quais cursos se encaixam 
para o desenvolvimento 
do trabalho com os co-
munitários. O Senac Ama-
zonas se sente honrado em 
fazer parte dessa grande  
iniciativa”, comentou.

Com o sentimento de 
felicidade e valorização, a 
presidente da comunidade 

redacao@vanguardadonorte.com.br | Hector M S Silva

Economia

Parceria com o Senac 
permitiu a realização 
dos cursos

A Prefeitura de Ma-
naus, por meio da 
Secretaria Munici-
pal de Educação 

(Semed), realizou, na quar-
ta-feira, (19), uma reunião 
com representantes de 10 
lideranças comunitárias, 
para o alinhamento do ter-
mo de cooperação técnica 
com o Serviço Nacional 
de Aprendizagem Comer-
cial (Senac/AM). Com o 
acordo, vão ser oferecidos, 
aos pais e responsáveis de 
alunos da rede de ensino, 
cursos nas seguintes áreas:  
gastronomia, beleza, saú-

Reunião alinhou que dez comunidades ribeirinhas serão beneficiadas

Pix é usado em 
todo o mundo

TRANSFERÊNCIAS

O Pix tornou-se o segundo 
sistema de pagamentos ins-
tantâneo do planeta, divul-
gou nesta quarta-feira (19) o 
Banco Central (BC). Com 29,2 
bilhões de transações em 2022, 
a modalidade detém 15% das 
operações desse tipo em todo 
o mundo.

Os dados, informou o BC, 
foram sistematizados pela pes-
quisa Prime Time for Real-Time 
Report, feita pelas empresas 
especializadas ACI Worldwi-
de e GlobalData. Segundo o 
levantamento, somente a Ín-
dia registrou mais operações 
de transferência instantânea 
que o Brasil, com 89,5 bilhões  
de operações.

Apesar da predominância da 
Índia, que na semana passada 
tomou o lugar da China en-
tre as nações mais populosas, 
com 1,4 bilhão de habitantes, 
o Pix teve maior aceleração 
no ano passado. Em 2022, o 
número de transações pelo 
Pix subiu 228,9%, contra alta 
de 76,8% no sistema indiano  
de transferência.

Segundo a pesquisa, com-
pletam a lista dos maiores mer-
cados globais em número de 
transações, a China, com 17,6 
bilhões de transações (cresci-
mento de 0,9%); a Tailândia, 
com 16,5 bilhões de transações 
(crescimento de 63,4%), e a 
Coreia do Sul, com 8 bilhões 
de transações (crescimento  
de 9,6%)

“Ao mostrar um panorama 
internacional, o trabalho evi-
dencia o quanto o Pix é uma 
política pública bem-sucedida 
e que está impactando positi-
vamente a sociedade, trazendo 
eficiência e redução de custos 
para o país, e transformando 
a vida de milhões de pessoas 
e empresas”, afirmou Maya-
ra Yano, assessora sênior do 
Departamento de Competição 
e de Estrutura do Mercado 
Financeiro (Decem) do Banco 
Central, em comunicado divul-
gado pelo órgão.

Agrovila, no Tarumã Mirim, 
Alice Pimentel Cordeiro, 
saiu da reunião convicta 
de que vai levar boas no-
tícias para as 208 famílias 
do local. 

“Isso é maravilhoso de 
estar participando desse 
momento. É a primeira vez 
na história da comunidade, 
porque antes éramos muito 
esquecidos, mas agora não 
somos mais. Só de saber que 
muitas pessoas vão passar 
por um curso completo, creio 
que vai sair todo mundo para 
trabalhar e ser beneficiado 
com isso. Fizeram uma lis-
ta e entregaram para nós 
presidentes de comunidades 
escolher o que queremos. 
Isso é ótimo e é uma história 
que vamos viver a partir de 
agora”, comemorou.
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Suframa encaminha estudos ao MDIC solicitando 
reestruturação remuneratória e novo concurso público

A Suframa encaminhou 
ao Ministério do Desen-
volvimento, Indústria, Co-
mércio e Serviços (MDIC) 
o Ofício Nº 1797/2023, o 
qual contém levantamen-
tos técnicos que emba-
sam solicitações para a 
readequação e atualiza-
ção do Plano de Cargos e 
Salários dos funcionários 
de carreira da Autarquia, 
bem como enfatizam a 
necessidade de realização 
de nov concurso público. 
 Os estudos levam em 
consideração a variedade 
e complexidade das ati-
vidades e macroproces-
sos desempenhados pela 
Suframa, ressaltando que 
foram órgãos de contro-
le, como o Tribunal de 
Contas da União (TCU), 
que recomendaram a 
criação de um plano de 
carreira com remunera-
ção compatível às am-
plas responsabilidades 
exercidas pela Autarquia. 
 Um exemplo citado pelo 
TCU quanto à complexi-
dade das funções desem-

penhadas pela Suframa 
refere-se ao poder de re-
gulação, definido como 
“o poder legítimo que as 
instituições públicas de-
têm em razão de suas 
atribuições e prerrogati-
vas legais e que impacta 
a vida dos cidadãos e 
as atividades de empre-
sas e setores econômi-
cos por elas regulados”. 
O TCU identificou que, 
no Brasil, existem 72 ór-
gãos ou entidades com 
poder de regulação. Das 
72 instituições analisadas, 
o Tribunal concluiu que a 
Suframa é a que possui o 
nono maior poder de re-
gulação, superando, por 
exemplo, órgãos como o 
Receita Federal do Brasil 
(RFB), a Controladoria-
-Geral da União (CGU) e 
o Ministério da Agricul-
tura e Pecuária (MAPA). 
 A proposta para a atua-
lização remuneratória do 
Vencimento Básico (VB) 
e da Gratificação de De-
sempenho da Suframa 
(GD SUFRAMA) tem como Sede da Suframa em Manaus

base o Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA). O estudo 
identificou – levando-se 
em consideração a proje-
ção de 6,79% para a infla-
ção em 2023 – uma perda 
acumulada de poder de 
compra pelos servidores 
de 51,25% desde janeiro 
de 2016, quando ocorreu 
a última concessão de re-
ajuste para a Autarquia.

GQ
No mesmo ofício, a 

Suframa também solici-
tou aprimoramento nos 
valores pagos e na me-
todologia da concessão 
da Gratificação de Qua-
lificação (GQ), que atu-
almente contempla ape-
nas servidores de nível 
superior da Autarquia e 
em um quantitativo de 
aproximadamente 45% 
do total. A proposta é 
beneficiar todos os ser-
vidores, independente de 
nível de escolaridade do 
cargo exercido, e tam-
bém eliminar a neces-

ADMINISTRAÇÃO DA ZONA FRANCA

Divulgação

Divulgação

Prefeitura de Manaus promove 
cursos para ribeirinhos

sidade de concorrência  
interna semestral.

Concurso
Está em trâmite também 

o pedido de solicitação de 
autorização de concurso 
público para o provimen-
to de postos efetivos do 
Plano Especial de Cargos 
da Suframa. Inicialmente, 
o pedido contempla 200 
vagas para cargos de nível 
superior em diversas for-
mações. A intenção é suprir 
parte da força de trabalho 
perdida entre 2018 e 2022 
– neste intervalo, a Autar-
quia deixou de contar com 
mais de 18% do seu efetivo. 
 “A necessidade de va-
lorização dos servidores 
da Suframa e do reforço 
do quadro de pessoal da 
instituição já foi verificada 
pelo próprio ministro do 
MDIC e vice-presidente, 
Geraldo Alckmin, bem 
como pelas equipes do 
Ministério que estiveram 
recentemente em Manaus. 
Eles entenderam que, para 
termos uma Zona Fran-

ca de Manaus fortalecida, 
em condições de contri-
buir para a proposta de 
neoindustrialização do 
País com foco na econo-
mia verde e em inovações 
tecnológicas, precisamos 
também ter uma Suframa 
forte, com o corpo técnico 

motivado, bem remunera-
do e cada vez mais empe-
nhado no desempenho de 
suas funções estratégicas 
para o desenvolvimento 
da Amazônia e do País”, 
afirmou Marcelo Pereira, 
superintendente interino 
da Suframa.
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‘O rombo fiscal  do Brasil fica mais
embaixo, não é na Amazônia’

Da redação

Em Entrevista exclusiva 
ao Vanguarda do Norte, 
Nelson Azevedo, que é 
economista e empresário, 

falou a respeito do que pensa 
sobre as ações da equipe eco-
nômica do governo Lula.

Vanguarda do Norte - Nesta 
semana, a ministra do Pla-
nejamento, Simone Tebet, 
se manifestou claramente 
contrária ao programa Zona 
Franca de Manaus, afirmando 
que os incentivos no Brasil 
estão exauridos. O que o se-
nhor pensa a respeito?

Nelson Azevedo - Nós já 
fizemos chegar até a ministra 
Simone Tebet nosso convite 
para conhecer mais de perto 
o que fazemos com menos 
de 8% do bolo de incenti-
vos fiscais do Brasil. Não nos 
compete avaliar os benefícios 
do Simples. A Zona Franca 
de Manaus e seus resultados 
sociais, ambientais e econô-
micos, porém, são reconheci-
dos e aplaudidos pelo mundo 
inteiro. Estamos no coração 
da maior floresta tropical do 
planeta e ajudando a manter 
intacta em mais de 95% a co-
bertura vegetal do Amazonas. 
E com certeza, não procede a 
afirmação de que, juntamente 
com o programa Simples para 
micro e pequenas empresas, 
as empresas do PIM sejam 
responsáveis por 400 bilhões 
de gastos federais a cada ano. 
Precisamos ser mais objetivos 
em opiniões que envolvem a 
reputação alheia. Uma conver-
sa construtiva e esclarecedora 
seria suficiente.

VDN - Isso significa que a 
ZFM não usufrui de renúncia 
fiscal? Por que o senhor você 
nega essa renúncia?

N.A. - A palavra renúncia supõe 
que alguém renuncia a um bem, 
ou a algum cargo, em suma a 
alguma vantagem que existia an-
teriormente. Antes das empresas 
do Polo industrial de Manaus, 
que movimenta 85% da eco-
nomia na região, o que existia? 
Nada! Na verdade, o estado está 
situado em uma região aban-
donada pelo Poder Federal. O 
Brasil chegou a compor em 45% 
o PIB nacional com os recursos 
da borracha. Deixamos os ingle-
ses levar a seringueira para seus 
domínios e o Brasil nos deixou 
literalmente a ver navios. Para 
sermos francos, não há 1 centavo 
de gasto público na estrutura e 
funcionamento da Zona Franca 
de Manaus. Tudo corre por conta  
das empresas. 

VN - E por que a ZFM é 
tratada como a grande res-

Empresário Nelson 
Azevedo comenta 
posições da ministra 
do Planejamento, 
Simone Tebet, so-
bre o modelo Zona 
Franca de Manaus

ponsável pelo rombo fiscal 
do Brasil? 

NA - Esta é uma excelente 
pergunta. Com certeza, alguém 
está interessado em achar um 
bode expiatório para este rom-
bo fiscal. Nossa economia, não 
representa mais do que 2% do 
PIB brasileiro hoje. Como é que 
nós vamos arrombar as contas 
do Brasil com essa contribuição 
tão tímida? Remover ou não 
remover ZFM, para a crise fis-
cal,  é a mesma coisa. O rombo 
fiscal  fica mais embaixo, não é 
na Amazônia. 

VN - Então, é preciso in-
vestigar para dar um basta 
nessa acusação improceden-
te de que aqui as empresas 
só vêm aqui pegar dinheiro 
e vão embora. Onde está o 
rombo fiscal do Brasil?

NA - Nesta semana, o ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, 
foi informado pelo presiden-
te do BC, Campos Neto, da 
existência de isenções fiscais 

Nelson Azevedo é empresário e economista

da ordem de R$ 300 bilhões 
que favorecem grandes em-
presas que auferem o lucro 
pertencente ao contribuinte. 
Campos Neto, com este dado, 
dá uma pista sobre onde está 
um dos rombos. Os outros são 
já conhecidos, se referem ao 
sistema financeiro, protegido 
por isenções substantivas. Esta 
informação está na mídia. 

VN - E qual seria razão dos 
ataques tão frequentes à eco-
nomia do Amazonas?

NA - Sempre desconfiamos 
de duas razões básicas. A pri-
meira é a ignorância e a se-
gunda, a má-fé. No combate à 
ignorância, temos insistido, há 
meio século, em convidar todas 
as pessoas que desejam saber o 
que fazemos com essa parcela 
tão discreta de compensação 
fiscal, antes de apontar o dedo 
para que venham passear na 
floresta. Elas vão saber que, 
por exemplo, apesar do nome 
ZFM, nós não somos um paraíso 

fiscal. Somos um parque de 
diversão e deleite da Receita 
Federal. Aqui, somos obriga-
dos a repassar 75% da riqueza 
que produzimos para os co-
fres públicos. Geramos 500.000 
empregos entre diretos indi-
retos, pagamos integralmente 
a Universidade do Estado do 
Amazonas, recolhemos para a 
Fazenda Estadual, a cada ano, 
cerca de 2 bilhões de reais para 
os fundos de turismo e interiori-
zação do desenvolvimento e de 
fomento das micro e pequenas 
empresas. Isso não está previsto 
na Constituição. Trata-se ape-
nas de um compromisso das 
empresas com os interesses 
do estado, das pessoas que 
aqui vivem.

VN - O senhor acredita que a 
ministra do Planejamento des-
conhece essas informações?

NA - Isso eu não saberia res-
ponder. Certamente, o volume 
de coisas com as quais ela tem 
que se preocupar é muito maior 

REPRODUÇÃO

A impacto da cabotagem em Manaus
É evidente que a região amazô-

nica exerce um papel crucial para 
o desenvolvimento industrial do 
país. De acordo com dados recen-
tes da Superintendência da Zona 
Franca de Manaus (Suframa), o 
Polo Industrial de Manaus (PIM) 
obteve recorde de faturamento, 
com R$ 174,1 bilhões em 2022. 
Entretanto, devido à sua locali-
zação, na Região Norte do País e 
no meio da Floresta Amazônica, 
sem opões rodoviárias para es-
coar sua produção, a integração 
da Zona Franca de Manaus ao 
restante do Brasil tem sido um 
dos grandes desafios para as 
empresas da região, forçando as 
companhias a repensarem suas  
estratégias logísticas.

A cidade de Manaus e a Zona 
Franca estão localizadas próxi-
mas ao Rio Amazonas, e sem 
acesso terrestre a outras regiões 
do País, restringindo o transporte 
de cargas que tenham como ori-
gem ou destino o Polo Industrial 
a, praticamente, um único acesso 
através do Porto de Manaus.

Atualmente, a capital do Esta-
do do Amazonas conta apenas 
uma saída por via rodoviária, 

que liga Manaus ao Estado de 
Roraima, ainda mais ao norte 
do país, próximo à Venezuela. 
Desta forma, a integração com 
regiões prioritárias, como Nor-
deste, Sul e Sudeste do Brasil, 
só é possível através do modal 
marítimo ou por uma combina-
ção rodo-fluvial, através do Rio 
Amazonas, trajeto este realiza-
do por balsa, elevando subs-
tancialmente o valor do frete e 
os riscos à segurança da carga. 
Neste sentido, a Cabotagem se 
apresenta como uma alternati-
va relevante para as empresas 
localizadas na região, tendo em 
vista os benefícios oferecidos por  
este modal.

 
As vantagens da Cabotagem 

para a logística em Manaus
Em todo o Brasil, a cabotagem 

vem crescendo de maneira ex-
pressiva, em uma média anual de 
8% na última década, segundo 
dados da Associação Brasileira 
dos Armadores de Cabotagem 
(ABAC). O modal, que surgiu no 
final dos anos 90, tinha como 
objetivo criar uma alternativa ao 
transporte rodoviário, trazendo 

soluções logísticas aderentes ao 
mercado, aproveitando a extensa 
costa navegável do Brasil, que 
conta com mais de 8,5 mil quilô-
metros e liga o país de norte a sul. 
Isto somado ao fato de que 80% 
do mercado consumidor brasilei-
ro está localizado a até 200 km 
da Costa, faz da Cabotagem uma 
excelente e competitiva opção 
para o escoamento da carga 
que vem de Manaus. Atualmente, 
as operações vão muito além 
do transporte marítimo puro. A 
Cabotagem no Brasil é oferecida 
como parte de um transporte 
multimodal de cargas, que ofe-
rece serviços complementares, 
como armazenagem, transporte 
terrestre e gestão logística porta 
a porta.

Além disso, o crescimento deste 
modal está diretamente ligado às 
vantagens oferecidas frente a ou-
tros modelos de transporte, be-
nefícios esses que se intensificam 
quando inseridos no contexto da 
região norte do Brasil, sobretudo 
no Polo Industrial de Manaus.

Tendo em vista o perfil de alto 
valor agregado das cargas que 
saem da região, compostas espe-

cialmente por eletroeletrônicos, 
linha branca e duas rodas, o alto 
nível de segurança, quando con-
siderados os riscos de roubos, 
desvios, acidentes e avarias, é 
um dos principais diferenciais 
da Cabotagem em comparação 
a outros modais, especialmen-
te em rotas longas, como por 
exemplo, de Manaus à região 
sudeste do Brasil, que chega a 
quase quatro mil quilômetros em 
estradas, aumentando em muito 
o risco de sinistros.

Neste sentido, a cobertura de 
trajetos distantes com maior vo-
lume de carga torna-se um dos 
principais ganhos da Cabotagem 
em relação ao transporte rodovi-
ário, uma vez que o navio conta 
com uma capacidade muito su-
perior (de 1.000 a 1.500 vezes) 
a dos caminhões, minimizando 
ainda, a utilização de estradas 
muitas vezes sinuosas e irregu-
lares, que ampliam os riscos de 
acidentes.

O meio ambiente também é 
um dos grandes beneficiados 
pela adoção do modelo maríti-
mo. De um modo geral, a emissão 
de CO² no transporte multimo-

dal com uso da Cabotagem é 
muito menor do que a emissão 
decorrente do transporte rodo-
viário puro, no mesmo traje-
to. Em determinados trechos, 
o volume de gases poluentes 
emitidos pelo modal marítimo 
é aproximadamente 80% menor, 
se comparado com a mesma 
carga transportada por meio de 
caminhões.

 
Os desafios para a Cabotagem 

em Manaus
 Mesmo com todos os benefí-

cios, a Cabotagem ainda enfrenta 
desafios para continuar crescendo 
e se manter como principal meio 
de transporte de cargas para o 
Polo Industrial de Manaus.

Um dos principais fatores de 
gargalo para este crescimento é 
a diferença de “Transit Time” en-
tre os modais, ou seja, o tempo 
levado para o transporte da carga 
do ponto de origem ao destino. 
Atualmente, o transporte por ca-
minhões é, em média, dois dias 
mais rápido do que o marítimo, o 
que impacta diretamente as em-
presas que demandam o serviço, 
especialmente em determinado 

período do mês, frente às suas 
necessidades comerciais.

Outro obstáculo com relação à 
logística em Manaus são os perí-
odos de seca do Rio Amazonas e 
seus afluentes, um fator climático 
anual que impacta diretamente o 
transporte de cargas, sobretudo 
com relação a embarcações de 
grande porte. Para se ter uma ideia, 
no início de outubro de 2022, o 
Rio Negro anotou seu pior índice 
em 100 anos, ao registrar um nível 
de 13,56 metros. Neste sentido, 
ao ampliar a oferta de escalas no 
Porto de Manaus é possível frag-
mentar este transporte, reduzindo 
o risco de restrições de capacidade 
das embarcações.

Desta forma, para que a Cabota-
gem se consolide na região e cor-
robore para solucionar os desafios 
logísticos existentes em Manaus, é 
imprescindível que os armadores 
entendam as principais demandas 
e dificuldades deste mercado e 
busquem soluções logísticas que 
minimizem seus efeitos, trazendo 
os benefícios amplamente conhe-
cidos do modal marítimo no aten-
dimento às demandas específicas 
daquela Região.

do que a discreta parcela de 
compensação fiscal da ZFM. O 
problema de sua fala é que, para 
ser coerente, ela deveria reco-
mendar também o fim das van-
tagens fiscais do agronegócio, 
principal atividade de sua famí-
lia. As isenções do agronegócio 
são mais de quatro vezes maio-
res em relação à compensação 
do Polo Industrial de Manaus.

VN - E qual a sua expecta-
tiva em relação ao arcabouço 
fiscal proposto pelo Ministro 
da Fazenda ? 

NA - O arcabouço fiscal se 
propõe a substituir o teto de 
gastos criado por governos an-
teriores para controlar os gastos 
públicos, impedindo que a ad-
ministração do Brasil gaste mais 
do que arrecada. A proposta 
está sendo detalhada, embora 
suas linhas gerais já tenham 
tranquilizado duas instâncias: 
o mercado e o Banco Central. 
Os especialistas dizem que este 
arcabouço  - com uma simpli-
ficação tributária esperada pela 
reforma fiscal - fomentará a 
expansão de negócios e opor-
tunidades no país. Vamos acom-
panhar de perto essas mexidas 
na economia e torcer por seus 
acertos.

VN - E por falar em refor-
ma fiscal, com a “exaustão 
dos incentivos”, como fica a 
situação da ZFM? 

NA - Recebemos há poucos 
dias a visita do vice-presidente, 
Geraldo Alckmin, que é ministro 
da Indústria e Comércio, e que 
veio dirigir a reunião do CAS, 
Conselho de Administração da 
Suframa. Tivemos o compro-
misso público de que a ZFM 
será mantida, assim como será 
mantido o projeto de potássio 
no município de Autazes. O 
Brasil não pode correr o risco 
de extinguir a ZFM e deixar 
atuantes outras economias que 
não emitem nota fiscal, ou seja, 
não recolhem os tributos que a 
lei determina. E mais: no curto, 
médio e longo prazo não vis-
lumbramos qualquer proposta 
capaz de gerar tantos empregos, 
tantas contribuições e oportuni-
dades como o programa Zona 
Franca de Manaus. De quebra, 
até aqui  conseguimos manter 
a floresta em pé, como fazemos 
ao gerar emprego e renda no 
Polo Industrial de Manaus.
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Meio Ambiente Júlio Barbosa toma posse no 
recém criado Conselho de Par-
ticipação Social da Presidência 
da República. 

LIDERANÇA EXTRATIVISTA
Ação orientou sobre a regulari-
zação ambiental de movelarias 
e as formas de obtenção de 
madeira legalizada.

EM URUCARÁ

Pneus, garrafas pet, sa-
cos plásticos e areia 
estavam impedindo a 
drenagem das águas 
pluviais, da Leonardo 
Malcher até a Ipixuna

A Unidade Gestora de 
Projetos Especiais 
(UGPE) do Governo do 
Amazonas concluiu os 

trabalhos de inspeção e lim-
peza do entorno do Igarapé 
do Mestre Chico, na zona sul 
de Manaus. Foram retiradas 40 
toneladas de lixo, sedimentos e 
areia das galerias e demais dis-
positivos de drenagem, como 
bueiros e bocas de lobo.

De acordo com o coordena-
dor executivo da UGPE, enge-
nheiro civil Marcellus Campê-
lo, as obras, que também têm 
caráter preventivo, permitirão, 
entre outras melhorias, a re-
cuperação da capacidade de 
drenagem das redes, naquela 
área.  “Nosso objetivo é prevenir 
alagações durante o período de 
chuvas. Deixamos o local lim-
po, da mesma forma como foi 
entregue em sua inauguração. 
Sem lixo e sedimentos na rede 
de drenagem, a expectativa é 
que as galerias voltem a ter boa 
vazão”, destaca.

Construída há mais de dez 
anos pelo Programa Social e 
Ambiental de Manaus e Inte-
rior (Prosamin), a galeria Mestre 
Chico recebeu sua primeira ma-
nutenção. Pneus, garrafas pet, 
sacos de plástico e materiais 
diversos, além de sedimentos 
como areia, dificultavam a dre-
nagem das águas pluviais.

A limpeza foi realizada desde 
a Leonardo Malcher até a rua 
Ipixuna, na área do Residencial 
Mestre Chico e consistiu na 

A expectativa é que as galerias voltem a ter boa vazão

UGPE retira 40 toneladas de 
lixo do entorno de igarapé

desobstrução das redes de ma-
cro e microdrenagem. “Foram 
60 unidades inspecionadas e 
limpas, entre bocas de lobo, 
bueiros e dois quilômetros de 
galerias “, explicou a engenheira 
da UGPE Tatiana Lachi.

O novo Prosamin+, implan-
tado na atual gestão, já prevê 
a prevenção e manutenção da 
infraestrutura após a entrega 
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Liderança das populações extrativistas toma 
posse em Conselho Social

O Conselho Nacional das 
Populações Extrativistas (CNS) 
participa  do processo de rea-
bertura dos canais de diálogo 
entre o Governo Federal e os 
movimentos sociais. 

Para isso, tem procurado ter 
assento nas principais mesas 
de discussões sobre desen-
volvimento de políticas pú-
blicas voltadas às populações 
tradicionais do país.

Participação Social 
Nesta quarta-feira (19), em 

Brasília (DF), o presidente do 
CNS, Júlio Barbosa, tomou  
posse no recém criado Con-
selho de Participação Social 
da Presidência da República. 
Criado para manter a interlo-
cução com movimentos po-
pulares e organizações da 
sociedade civil no processo 
de elaboração e avaliação de 
políticas públicas, o Conse-
lho será presidido pelo pre-
sidente Lula.

“O Governo está voltan-

do agora com a perspecti-
va maior e melhor para o 
envolvimento da sociedade 
civil e sem dúvida alguma 
a nossa participação, tanto 
no Conselho de Participação 
Social, quanto no Conselho 
de Desenvolvimento Eco-
nômico Social que vai ser 
instalado no dia 4 de maio, 
são muito importantes. São 
espaços de debates neces-
sários onde o CNS leva suas 

demandas para que sejam 
realmente ouvidas”, destaca 
Júlio Barbosa.

Fórum
Também na capital fede-

ral, Júlio Barbosa participa, 
juntamente com o secre-
tário-geral do CNS, Dione 
Torquato, do 1º Fórum Inter-
conselhos da atual gestão do 
Governo Federal, onde tem 
início o processo de elabora-

PRESIDÊNCIA DA REPÚBLICA

Júlio Barbosa também par-
ticipa do 1º Fórum Inter-
conselhos da atual gestão 
do Governo Federal

FOTO: CRISTIE SICSU

dos habitacionais aos mora-
dores. “É uma forma de o Go-
verno do Amazonas contribuir 
com a Prefeitura de Manaus 
na manutenção do sistema de 
drenagem da cidade, que está 
comprometido em muitos pon-
tos, como se tem visto nas chu-
vas atípicas que têm ocorrido 
no inverno amazônico”, aponta 
Marcellus Campêlo.

ção do Plano Plurianual (PPA) 
Participativo. Nesta edição, o 
Fórum será a primeira etapa 
do cronograma de elabo-
ração do PPA Participativo 
2024-2027. 

“Nós estamos aqui defen-
dendo a nossa categoria e 
trazendo as nossas deman-
das. Queremos que o PPA, 
que está sendo elaborado 
agora e será aprovado até o 
final do ano, seja um progra-
ma que tenha lá garantido 
recursos para que possamos 
superar os grandes gargalos 
que temos em nossos terri-
tórios hoje, como a ques-
tão a questão fundiária e as 
políticas socioambientais”, 
declara Júlio Barbosa.

PPA
O presidente do CNS desta-

ca que o conselho pretende 
se fazer presente em todas 
as etapas de elaboração do 
PPA, incluindo as plenárias 
que irão ocorrer nos estados. 

FOTOS: TIAGO CORRÊA/UGPE
Com o objetivo de ajudar pro-

fissionais do setor moveleiro do 
município de Urucará (distante 
261 quilômetros de Manaus), 
a se tornarem elegíveis para 
o Programa de Regionaliza-
ção do Mobiliário Escolar (Pro-
move) do Governo do Estado, 
executado pela Agência de De-
senvolvimento Sustentável do 
Amazonas (ADS), a Gerência 
de Controle Florestal do Ins-
tituto de Proteção Ambiental 
do Amazonas (Ipaam) realizou 
uma série de reuniões com 
membros do setor moveleiro 
do município.

A ação, que orientou sobre 
a regularização ambiental de 
suas movelarias e as formas 
de obtenção de madeira lega-
lizada, aconteceu na Câmara 
Municipal, entre os dias 13 e 
17 deste mês, com participação 
do prefeito da cidade, Enrico de 
Souza Falabella.

O diretor-presidente do Ipa-
am, Juliano Valente, afirma que 
ações esclarecedoras como 
essa são importantes para que 
a regularização se torne algo 
acessível a todos.

“É por ações como essa que 
podemos esclarecer àque-
les que desejam trabalhar de 
forma legalizada e dentro dos 
padrões sustentáveis, que o li-
cenciamento abre portas não só 
para programas governamen-
tais, mas também para a credi-
bilidade do produto comerciali-
zado”, enfatizou Valente.

O Promove viabiliza incentivos 
para a fabricação de mobiliários 
escolares, tendo como matéria-
-prima a madeira oriunda dos 
Planos de Manejo Florestal.

Para o gerente de Contro-
le Florestal do Ipaam, Márcio 
Dalmo, esse tipo de ação é 
necessária para que o empre-
endedor do interior do estado 
possa ter conhecimento dos 
benefícios de estar com seus 
empreendimentos ambiental-
mente legalizados.

Ipaam 
orienta sobre 
regularização 
de movelarias

URUCARÁ
Mestre Chico

A meta é realizar encon-
tros com representações 
nas 27 unidades federati-
vas no primeiro semestre 
do ano. A proposta vem 
sendo elaborada de forma 
conjunta entre o Ministé-
rio do Planejamento, Casa 
Civil, e Secretaria-Geral da 
Presidência da República, 
além da contribuição de 
outros ministérios.

Gargalos
Entre os gargalos citados por 

Júlio Barbosa está a questão 
da regularização fundiária das 
unidades de conservação, pau-
ta que também fez parte de 
documento entregue ao pre-
sidente Lula ainda durante a 
campanha presidencial de 2022 
e reapresentada à ministra do 
Meio Ambiente e Mudança do 
Clima, Marina Silva. 

A limpeza foi realizada 

desde a Leonardo Mal-

cher até a rua Ipixuna

FOTO: CRISTIE SICSU

Fórum será a primeira etapa do cronograma de 
elaboração do PPA Participativo 2024-2027 



Cultura Os leitores têm 30% de des-
conto em livros sobre a te-
mática indígena até o dia 24.

EDITORA VALER
Sarau literário ‘Palavra de Mulher’ com 
‘Palavras Sobre a Mesa’, inicia na Casa 
da Pamonha, nesta quinta-feira (20).

FESTIVAL LITERÁRIO redacao@vanguardadonorte.com.br | Anna Patricia
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O lançamento da 
toada é o início 
do projeto We Are 
Amazonas -Nós So-
mos Amazonas

Abril é o mês de co-
memorar e ressaltar a 
importância dos povos 
tradicionais para a nossa 

nação. A quarta-feira (19) se 
tornou símbolo, por ser o Dia 
dos Povos Indígenas. A região 
Amazônica é lar daqueles que 
cuidam e celebram a vida de 
forma sustentável.

Para prestigiar essa data histó-
rica, a cantora e ativista, Márcia 
Novo, lançou a toada “Tarumã, 
Baré, Manao” com a colabora-
ção dos artistas David Assayag, 
Márcia Siqueira e a indígena Yra 
Tikuna. A obra já está disponível 
nas plataformas de streaming.

“Eu percebo que sabemos 
muito sobre a história de outros 
lugares e deixamos de conhecer 
a nossa. A toada narra um pouco 
do passado de Manaus, que era 
a grande ‘civilização de palha’. 
Somos Tarumã, Baré, Manao e 
essa música é para nunca deixar 
esquecer”, explica Márcia Novo. 

Segundo a artista, a inspiração 
para compor a música veio a 
partir de um artigo científico 
do Doutor José Ribamar Bessa 
Freire, publicado na Revista do 
Museu Amazônico da Univer-
sidade Federal do Amazonas 
(Ufam). No intuito de aproximar 
as pessoas da história, a letra da 
música apresenta o nome destes 
povos com um refrão marcante, 
que também intitula o nome 
da toada. 

Junto com Márcia, assinam a 
composição Thaianty dos San-
tos e Yra Tikuna. A índigena 
traz para a canção toda a sua 
ancestralidade, representação, 
poder e força. Com o talento, 
a professora tem conquistado 
cada vez mais espaço no cenário 
local. Já com o ativismo, ela tem 
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“O espetáculo é como se fosse uma 
tribo indígena originária no futuro” 
disse o Diretor artístico

O Corpo de Dança do Amazonas 
(CDA) festejará o Dia Internacio-
nal da Dança (29), na apresenta-
ção do Festival de Abril, voltado 
a dançarinos, sendo pontuado 
como um dos mais importantes 
do país, que ocorre em São Paulo.

A companhia de dança Amazo-
nense apresentará o espetáculo 
“TA | Sobre ser grande” entre os 
dias (28) a (30) de abril, no palco 
do teatro Paulo Eiró, localizado 
no bairro de Santo Amaro, da 
capital paulista.

O universo e os valores dos 
povos indígenas da etnia Tikuna 
foram objeto de pesquisa e servi-
ram de inspiração para a criação 
de “TA | Sobre ser grande”. “Na lín-
gua Tikuna, ‘Ta’ significa grande. 
O espetáculo aborda o universo 
dos Tikunas, uma etnia muito rica 
em cultura, e dos povos originá-
rios, dos grandes ensinamentos 
dos povos indígenas”, explica  
Mário Nascimento.

Segundo o diretor Artístico do 
CDA e criador da coreografia, 
Mário Nascimento, a premiação 
da Fundação Nacional de Artes 
(Funarte) e o convite para parti-
cipar do Festival Abril pra Dança, 
são frutos de um trabalho multi-
profissional que envolve o apoio 
do Governo do Amazonas, por 

meio da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa.

“O Corpo de Dança do Amazo-
nas é hoje uma das três melhores 
e maiores companhias do Brasil. 
Há quem diga que está locali-
zada ‘fora do eixo’, mas o eixo 
está cada vez mais focado aqui 
na Amazônia”, afirma o diretor 
do CDA.

No dia (11) de junho, “TA | So-
bre ser grande” será apresentado 
também no Simpósio Internacio-
nal de Dança, em Belo Horizonte. 
No dia (20), estará no palco do 
Teatro Amazonas. Já em julho, se 
apresentará em Uberlândia (MG), 
onde participará do Festival de 
Dança de Uberlândia, no dia (15).

Nos dias (8) de agosto, (26) 
de setembro e 1º de outubro, o 
público amazonense, terá nova-
mente a oportunidade de con-
ferir a performance no palco do  
Teatro Amazonas.

De acordo com o diretor e 
coreógrafo, a cultura Tikuna fala 
muito da grandeza e beleza da 
floresta e dos rios. “O espetáculo é 
como se fosse uma tribo indígena 
originária no futuro”, define. “Em 
cena, não é mostrado um povo 
submisso. É um povo forte, po-
deroso. Com poderes acima da 
maioria das pessoas”, finalizou.

FESTIVAL ABRIL PRA DANÇA

Toada ‘Tarumã, Baré, Manao’ 
festeja o dia dos povos indígenas

se empenhado em ensinar sobre 
resistência e cultura dos povos 
da floresta. 

“Manaus é terra indígena, a 
toada ‘Tarumã, Baré, Manao’ é 
um registro importante e bonito 
disso para todos nós”, observa 
Yra Tikuna. A artista também 
realizou um sonho ao gravar com 
uma de suas referências musi-
cais, o cantor David Assayag.

“A gente já está nesse processo 
há mais de 30 anos com o Festival 
Folclórico de Parintins, cantando 
rituais e lendas indígenas. Esse 
projeto é muito importante para 
a valorização dos povos indíge-
nas”, ressaltou David. 

Márcia Siqueira também em-
presta sua potente voz para 
contar esta história. “Tenho um 

sentimento de gratidão por estar 
cantando a nossa ancestralida-
de, a natureza, a vida, no meio 
da floresta com os povos origi-
nários, é muito significativo para 
mim”, relata a Rosa Vermelha do 
boi Garantido. 

Projetos que buscam expan-
dir a música Amazônica 

O lançamento da toada é o 
início do projeto We Are Ama-
zonas (Nós Somos Amazonas) 
que pretende expandir a cul-
tura amazônica a nível nacional  
e internacional. 

“Eu, Márcia Siqueira, David 
Assayag e Yra Tikuna encabe-
çaremos esse projeto que é uma 
difusão da música do Amazonas.  
Queremos construir um produ-

to que possa exportar a nossa 
música, que canta a Amazônia, 
que canta sobre os nossos ri-
tuais, mas sem esquecer a im-
portância do protagonismo in-
dígena neste processo”, declara  
Márcia Novo. 

O single também marca o pon-
tapé do Eletroboi 2, com novos 
timbres e arranjos, exaltando e 
dando protagonismo aos povos 
da Floresta. A nova fase expande 
o case de sucesso da primeira 
versão, que fez uma releitura 
de toadas dos Anos 90 com  
beats eletrônicos. 

Causa Indígena
Ao lado de Yra Tikuna, Vanda 

Witoto, Sâmela Sateré Mawé e 
Thaís Kokama, Márcia Novo fun-

dou e 
realizou 
o projeto 
Vidas Indíge-
nas Importam, du-
rante a pandemia, que prestou 
assistência para famílias indíge-
nas. A experiência influenciou a 
artista a usar seu trabalho para 
trazer protagonismo à causa. 

“Conhecer de perto e viver essa 
realidade com indígenas, com 
certeza, é uma quebra de muitos 
paradigmas. Foi na convivência 

q u e 
entendi 

a importân-
cia do protagonismo 

deles e de trazê-los para essa 
construção. Como uma das 
porta-vozes da nossa cultura, 
eu também posso colaborar 
para melhorar a nossa socie-
dade, faço e continuarei fazen-
do isso com o meu trabalho”,  
finaliza Novo. 

Divulgação

“Eu percebo que sabemos muito sobre a 
história de outros lugares e deixamos de 
conhecer a nossa”, ressalta Márcia Novo

Dançarinos 
do AM se 

apresentarão 
no festival 

de São Paulo
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Banda Eva e cantores 
de toadas também fa-
rão parte da progra-
mação cultural 

A lista de Shows do 
Kwati Club de Pa-
rintins está com-
pleta, após ser 

anunciada a presença da 
DJ Camilla Brunetta, que 
se apresentou no Lollapa-
looza Brasil deste ano e do 
“Nosso Camarote”, na Mar-
quês de Sapucaí, no Rio de 
Janeiro. Não podendo ficar 
de fora do grupo Turma do 
Pagode, que faz sucesso.  

A amazonense partici-
pante do reality show ‘A 
Fazenda 2022’, ruivinha de 
Marte, também teve pre-
sença confirmada, junto à 
Banda Eva.

A DJ que ganhou os ou-
vintes, com a participação 
do arranjo musical ‘Tardezi-
nha’, Réveillon Mil Sorrisos 
e Réveillon dos Milagres, 
Camilla Brunetta, se apre-
sentará no sábado dia 1º 
de julho, juntamente com 
Banda Eva, Arlindo Neto e 
PA Chaves, e Forró Ideal. 

“A Camilla é uma das 
DJs mais disputadas dos 
eventos atualmente, pois 
consegue montar um setlist 
diferenciado. Além disso, 
precisávamos de uma mu-
lher poderosa para com-
por o line-up do sábado”, 
comenta Egreen Baranda, 
uma das organizadoras  
do evento.

Conhecido pelos sucessos 
‘Deixa em Off’ e ‘Lancinho’, 
o grupo Turma do Pagode 
será a atração do domingo 
(2) de julho, dividindo o 
palco com Uendel Pinheiro, 
DJ Rafa Militão, Klinger Jr. 

“A Camilla é uma das DJs mais disputadas dos eventos atualmente, pois consegue montar um setlist diferenciado”, destacou a organizadora do evento.

e Leonardo Castelo. 
“Ter a Turma do Pagode, 

em Parintins, durante o fes-
tival, é a realização de um 
sonho, e mais uma opção 
de diversão para quem esti-
ver na Ilha Tupinambarana. 
Será um momento inesque-

Divulgaçãos

cível”, ressalta Egreen.
 
Programação
A programação do Kwati 

dá início na quinta-feira 
(29) de junho, com a tradi-
cional Festa dos Visitantes 
que, este ano, terá como 

atrações a voz da Amazô-
nia, David Assayag, Márcia 
Novo, Júlio Persil e Arlin-
do Neto, além dos grupos 
Curumins da Baixa e Toada 
de Roda, e os DJs Alex  
e Adelino.

Na sexta-feira (30) de ju-

nho, é dia da Farofa do 
Japa, comandada pelo can-
tor George Japa. Também 
estarão presentes John 
Veiga, a amazonense Rui-
vinha de Marte, DJ Bié e o  
grupo Kboclos.

Os ingressos podem ser 

adquiridos em Manaus, 
através do Pet Place, nas 
unidades Djalma Batista, 
Mundi e Tupina Baranda.  
Em Parintins, os ingressos 
estão disponíveis no Super 
Baranda e por meio do site 
ingressofly.com.

DJ Camilla Brunetta e Turma 
do Pagode no Kwati Club

JORDAN MUNIZ jordanmunizjornalista@gmail.com

EVENTO INDÍGENA DA OAB-AM!

HOMENAGEM SUPER MERECIDA! UNIÃO FAMILIAR!

BRINCAR DE BOI! PARABÉNS PARA VOCÊ!

2° CORRIDA  MANAUS EM  MOVIMENTO! MODELOS DE EXCELÊNCIA!

Advogada Amanda Pinheiro, se 
fez presente junto com Carla 
Santiago no 1° evento indígena 
da OAB-AM no último dia 13/4.

Os amigos Marko Belém, Marco Choy, Is-
rael Conte, registraram uma selfie com o 
prefeito de Manaus, David Almeida! Show.

A pedagoga e primeira neta da família Muniz, reuniu um time 
da família para comemorar seu aniversário, juntos fizeram 
alegria e diversão no evento fantástico. Parabéns, JÔNIA!

Em alusão ao Dia do Jornalista, (7/4) a CMM de Manaus home-
nageia um time de jornalistas super profissionais de Cidade, Is-
lânia Lima foi uma das profissionais que não desapontou em sua 
profissão. Parabéns a todos os profissionais da comunicação.

A apresentadora e amiga, Audrey Fink, rece-
beu um almoço surpresa no Comfort Hotel, no 
belíssimo almoço estava reunido seu marido e 
amigos. Felicidades, Audrey! Uhuhuuu.

Os queridos amigos Marcio Batera e Mar-
cela Paulino junto com a matriarca da 
família no almoço de Páscoa em sua resi-
dência. Que maravilha!

A Excelência Primeira-Dama do 
Amazonas, Taiana Lima, se divertiu 
no sambódromo de Manaus com 
bois Garantido e Caprichoso. Que 
alegria contagiante!

O grande profissional e mágico cabeleireiro das estrelas, Din-
nos Barcelos, com os modelos jovens que compõem o time do 
maravilhoso e também cabeleireiro, Wilke Cidade! Que luxo.

VIVA JÔNIA MUNIZ! 
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Brasil Consulta está aberta hoje

IRPF 2023
AGU pede fim de ação 
judicial sobre a correção 
do fundo

FGTS

Verba faz parte de um 
valor extra

O Governo Federal 
anunciou, nesta 
quarta-feira (19), 
que vai alocar R$ 

2,44 bilhões de reais a mais 
para recompor o orça-
mento das universidades e 
institutos federais de edu-
cação. Segundo o ministro 
da Educação, Camilo San-
tana, parte dos recursos 
irão para a recomposição 
do orçamento discricio-
nário das instituições e 
parte para obras. “Vamos 
trabalhar muito para que 
o presidente possa per-
correr esse país e entregar 
várias obras importantes 
de melhorias para os nos-
sos estudantes”.

Os recursos foram via-
bilizados ainda no ano 
passado, quando o en-
tão gabinete de transi-
ção do presidente eleito 
Lula aprovou uma emen-
da constitucional que am-
pliou os gastos do gover-
no federal para 2023.

Segundo Ricardo Mar-
celo Fonseca, presidente 
da Associação Nacional 
dos Dirigentes das Insti-
tuições Federais de Ensi-
no Superior (Andifes), as 
medidas são importantes, 
uma vez que os institutos 
federais e as universida-
des tiveram suas contas 
comprometidas pelas 
sucessivas reduções or-
çamentárias nos últimos 
anos. “Depois de quatro 
anos de diminuição cres-
cente dos nossos orça-
mentos, e mais do que 
isso, como sabemos, de 
ataques às universidades, 
que eram continuamente 
detratadas, no segundo 

Verba foi viabilizada por emenda do gabinete de transição de Lula

Brasil quita 
dívida com 
Mercosul

FUNDO

O Brasil poderá receber re-
cursos para investir em infra-
estrutura e integração regional 
no Mercosul. Os Ministérios 
das Relações Exteriores e do 
Planejamento e Orçamento in-
formaram nesta quarta-feira 
(19) que quitaram as dívidas 
do Brasil com o Fundo para 
a Convergência Estrutural do 
Mercosul (Focem), que totali-
zavam R$ 500 milhões.

Segundo as duas pastas, o 
pagamento das dívidas permi-
tirá que o Brasil acesse R$ 350 
milhões para financiar projetos 
em municípios brasileiros em 
regiões de fronteira com os 
países do Mercosul. O fundo 
fornece recursos para projetos 
em áreas como infraestrutura 
urbana, segurança, saneamen-
to básico e saúde.

Criado em 2004, o Focem 
financia programas que re-
duzem a diferença de infraes-
trutrura dentro do Mercosul 
e desenvolvem a competiti-
vidade dos países do bloco, 
beneficiando regiões menos 
desenvolvidas. Destinados aos 
países, os recursos do fun-
do são entregues em caráter 
de doação não reembolsável 
para financiar até 85% do va-
lor elegível apresentado pelos 
membros do bloco.

O Planejamento não infor-
mou o valor de dívidas com 
organismos internacionais 
pago desde o início do ano. 
No último dia 10, quando o 
governo completou 100 dias, 
a pasta apresentou um balanço 
segundo o qual R$ 526 bilhões 
haviam sido quitados, equiva-
lente a pouco mais de 10% da 
dívida de US$ 4,806 bilhões no 
início do ano.

No ano passado, o gabine-
te de transição informou que 
havia cerca de R$ 5 bilhões de 
dívidas do governo brasileiro 
com organismos internacio-
nais. No fim de dezembro, 
o Itamaraty recebeu R$ 4,6 
bilhões, que foram convertidos 
em restos a pagar para 2023.

Governo libera R$ 2,44 
bilhões para universidades

semestre do ano passa-
do vimos que 2023 seria 
impossível”.

De acordo com o ministro 
da Educação, Camilo Santa-
na, as obras paradas ainda 

terão outro reforço. “O pre-
sidente deverá, nos próximos 
dias, anunciar uma ação im-
portante: assinar uma medi-
da provisória garantindo a 
retomada de toda as obras 

paralisadas e inacabadas da 
educação desse país, para 
que a gente possa entregar 
todas elas aos municípios e 
estados brasileiros”, adian-
tou o ministro.

E, nesta semana, a mi-
nistra do Planejamento, 
Simone Tebet, já havia 
antecipado que não ha-
verá bloqueios na área de 
educação este ano.

Receita abre consulta a lote residual a
partir de hoje

A Receita Federal vai abrir 
nesta quinta-feira (20) consulta 
ao lote residual de restituição 
do Imposto de Renda de anos 
anteriores. A consulta estará 
disponível ao contribuinte a 
partir das 10h.  

Serão contemplados 290.934 
contribuintes, no valor superior 
a R$ 344 milhões. O pagamento 
será feito no dia 28 de abril na 
conta bancária indicada na De-
claração do Imposto de Renda 
ou por chave Pix.  

Para fazer a consulta, o con-
tribuinte deve acessar o site da 

AGU defende extinção de ação sobre 
correção do FGTS

A Advocacia-Geral da 
União (AGU) defendeu no 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) a extinção da ação 
que questiona o uso da 
Taxa Referencial (TR) para 
fazer a correção das contas 
do Fundo de Garantia do 
Tempo de Serviço (FGTS). O 
caso será julgado amanhã 
(20) pela Corte.

Na manifestação enviada 
nesta quarta-feira ao STF, a 
AGU argumenta que as leis 
13.446/2017 e 13.932/2019 
estabeleceram a distri-
buição de lucros para os 
cotistas. Segundo órgão, 
as contas passaram a ser 
corrigidas com juros de 3% 
ao ano, o acréscimo da dis-
tribuição, além da correção 
pela TR. Por isso, não deve 
prosperar o argumento de 
que a remuneração dá pre-
juízo aos trabalhadores. 

“A alteração legislativa 
mencionada atinge o nú-
cleo do objeto, porque já 
não é mais possível afirmar, 
a partir dela, que a remu-
neração do correntista seja 

aquela indicada na petição 
inicial, que o autor entende 
inadequada.”

O Supremo vai julgar 
uma ação protocolada pelo 
partido Solidariedade. Os 
ministros podem deter-
minar que os valores nas 
contas do FGTS deveriam 
ter sido corrigidos sempre 
pela inflação, e não pela 
Taxa Referencial (TR), como 
ocorre desde o início dos 
anos 1990. A ação tramita 
desde 2014. 

Desde 2019, o andamen-

IRPF 2023

Receita, clicar em “Meu Impos-
to de Renda” e, em seguida, em 
“Consultar a Restituição”. Se for 
detectada alguma pendência 
na declaração, o contribuinte 
pode retificá-la, corrigindo in-
formações.  

O aplicativo da Receita, para 
tablets e smartphones, permite 
consulta sobre a liberação das 
restituições e situação cadastral 
do CPF.  

Caso o crédito não seja de-
positado na data, o valor ficará 
disponível para resgate por até 
um ano no Banco do Brasil. 
O resgate deve ser feito pelo 
Portal e-CAC, disponível no site 
da Receita Federal, acessando o 
menu Declarações e Demons-

IRPF tem prazos que devem ser observados

to de todos os processos 
sobre o assunto está sus-
penso em todo o país por 
decisão do ministro Luís 
Roberto Barroso, relator do 
assunto no Supremo. Ele 
tomou a decisão depois 
que o Superior Tribunal 
de Justiça (STJ) decidiu, 
em 2018, depois de rece-
ber milhares de recursos, 
unificar o entendimento e 
manter a TR como índice 
de correção do FGTS, em 
decisão desfavorável aos 
trabalhadores.

STF

Ação incide sobre fundo reservado para trabalhadores
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trativos > Meu Imposto de 
Renda e clicando em “Solicitar 
restituição não resgatada na 
rede bancária”

Prazo para prioridade de 
restituição está acabando

No dia 31 de maio, começa a 
ser paga a restituição do Impos-
to de Renda Pessoa Física (IRPF). 
O pagamento segue uma lista 
de prioridades que ditam quem 
vai receber os valores ainda 
nos primeiros lotes. O contri-
buinte que estiver interessado 
em receber o ressarcimento 
logo, deve se atentar a alguns 
pontos, como a data de entrega 
da declaração.

No entanto, é importante res-
saltar que estar na lista priori-
tária não garante o pagamento 
logo no primeiro lote, visto 
que, o número de contribuintes 
que será incluído depende do 
volume que será pago

Sendo assim, o que vai dife-
renciar estes grupos é a data 
da entrega da declaração. Para 
ter prioridade, além de estar 
incluído em um dos grupos 
prioritários, o contribuinte deve 
enviar sua declaração até o 
dia 10 de maio — apesar de a 
data final estar marcada para 
o dia 31.

DIVULGAÇÃO 
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Esportes

Projetos incentivam 
atletas indígenas a 
participarem das 
Olimpíadas

Representando a região 
Amazônica e os povos 
indígenas, o atleta Gus-
tavo dos Santos, da et-

nia Karapãna, faz parte do Pro-
jeto Amazonas nas Olimpíadas 
de Paris 2024 e segue uma 
rotina intensa de preparação 
para conquistar uma vaga no 
próximo ciclo olímpico. 

Com apoio do Governo 
do Amazonas, por meio 
da Fundação Amazonas de 
Alto Rendimento (Faar), o 
arqueiro carrega na baga-
gem vários títulos nacionais 
e internacionais que marcam 
sua trajetória na modalidade

“Mais que uma data, (19) 
de abril representa todo o 
investimento que o Governo 
do Amazonas vem fazendo 
para os povos indígenas. O 
Gustavo é segundo melhor 
atleta do Brasil no tiro com 
arco e está tendo todo supor-
te para que ele possa realizar 
o tão sonhado feito, que é 
chegar no ciclo olímpico de 
2024”, destacou o coordena-
dor do projeto e medalhista 
olímpico, Sandro Viana

Natural da comunidade 
Nova Cannã, às margens do 
Rio Cuieiras, no interior do 
Amazonas, Gustavo iniciou 
no esporte em 2014 por in-
centivo de um projeto na 
região em que morava. Hoje, 
com 26 anos, o arqueiro já foi 
medalhista no Campeonato 
Brasileiro 2018, medalhista 
de prata nos Jogos Sul-Ame-
ricanos 2018, na Bolívia, e 
conquistou o 4º lugar classi-
ficatória para as Olimpíadas 
de Tóquio.

O atleta Gustavo possui 
o nome indígena “YWYTU”, 
que significa “vento”, voar 
alto é o que ele mais deseja. 

“Hoje o meu maior objetivo 
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Uninorte conquista a Taça Manaus de Handebol

DIVULGAÇÃO/ UNINORTE

A equipe se prepara para 
competições nacionais.

O Centro Universitário 
do Norte (Uninorte) con-
quistou a Taça Manaus de 
Handebol Júnior de 2023, 
após disputa contra o time 
da Nilton Lins. A equipe 
3A, fez 27 a 25 em uma fi-
nal emocionante no giná-
sio Renné Monteiro, neste 
mês de abril.

A equipe 3A, Uninor-
te Rio Negro, é formada 
em conjunto com a As-
sociação Atlético Ama-
zonense e o Atlético Rio  
Negro Clube.

O time se classificou 
para a semifinal como líder 
de chave, vencendo todas 
as partidas disputadas. Na 
semifinal, superou a equi-
pe HCM, Unip e Manauara 
por 29 a 20. A final vitorio-
sa sobre a Nilton Lins veio 
consagrar um trabalho in-
tenso, baseado em jogo 
coletivo e foco na defesa.

“Iniciamos o trabalho em 
fevereiro, aplicando uma 
filosofia que preza pelo 
jogo de 2x2 no centro da 
defesa e 3x2 nas laterais da 

TRIUNFO - HANDEBOL JÚNIOR BAREZÃO 2024

Manaus renova com 
Meio-campista Gharib 

Com o mercado aque-
cido no ramo esportivo, 
entre saídas e contrata-
ções, o Manaus garantiu 
a renovação com o Gha-
rib. O clube está em fase 
de ajustes e preparações 
para a Série C do Cam-
peonato Amazonense  
de 2024.

A confirmação do jo-
gador no elenco do Ma-
naus, foi divulgado pela 
assessoria do jogador por 
meio das redes sociais.

Com a camisa do Ga-
vião, o  meio-campista 
disputou sete jogos na 
atual temporada, seis 
deles no Estadual e um 
na Copa Verde. Segun-
do reforço para 2023, o 
jogador de 23 anos foi 
anunciado em outubro 
de 2022 e estreou pelo 
Esmeraldino na 3ª rodada 
do Barezão, oportunida-
de em que a equipe ven-
ceu o Operário por 1 a 0.

quadra. Estamos desenvol-
vendo o conhecimento de 
tomada de decisão, com 
exercícios de superiorida-
de numérica. A principal 
estratégia foi jogar de for-
ma coletiva, principalmen-
te na defesa”, explicou o 
técnico e professor da Uni-

o  meio-campista disputou sete 
jogos na atual temporada

norte, Odivaldo Marques.
Iniciar o ano com a vi-

tória, motiva os atletas 
para as outras competi-
ções de 2023, que não  
serão poucas. 

Bolsa Atleta
Para incentivar o espor-

Carreira
Revelado pelo Mixto-

-MT, Gharib defendeu o 
Itapirense-SP antes de 
chegar ao Manaus. O 
meio-campista acumula 
ainda passagens por Po-
coné-MT, União Rondo-
nópolis, Dom Bosco-MT 
e Santo André.

Olimpíadas de Paris 2024 
podem ter atleta indígena do AM

como atleta de alto rendi-
mento é representar o Brasil 
dentro de uma Olimpíada, e 
venho me dedicando mui-
to para realizar esse sonho”, 
ressaltou Gustavo dos Santos.

O amazonense participa-
rá da Seletiva para o Pan-
-Americano que acontece em 
maio, no Rio de Janeiro, e que 
vale vaga para o Campeonato 
Mundial da modalidade, em 
etapas na Colômbia e Paris, 
nos meses de junho e julho. 
Além da competição nacio-
nal em dezembro, em Maricá 
(RJ), onde os três melhores 
no ranking irão compor a 
Seleção Olímpica Brasileira 
de Tiro com Arco.

Com informações da As-
sessoria de Comunicação da 
Fundação Amazonas de Alto 
Rendimento (Faar)

Elas no esporte
A indigena Graziela San-

tos deu inicio ao esporte 

em 2013, quando passou a 
integrar o projeto de Arque-
aria Indígena da Fundação 
Amazônia Sustentável (FAS). 
Tinha como objetivo, na épo-
ca, levar um atleta indígena 
para as Olimpíadas Rio 2016. 
Graziela foi a única menina 
entre os 12 jovens selecio-
nados pelo projeto. 

“Fomos para Manaus fazer 
a transição do arco nativo 
para o arco olímpico. Em 
2014, fomos morar na Vila 
Olímpica, na capital do Es-
tado, para sermos atletas e 
fazer faculdade. O projeto 
queria que a gente estu-
dasse, para que tivéssemos 
uma profissão quando en-
cerrássemos a vida de atle-
ta. Consegui uma bolsa para 
cursar Ciências Contábeis e 
comecei a treinar tiro com 
arco e fazer faculdade junto”, 
lembra Graziela. 

No primeiro ano de treino, 
Graziela e a equipe foram 

para o campeonato brasi-
leiro de base, onde a atleta 
conquistou a medalha de 
bronze no individual femi-
nino. No final de 2015, ela 
repetiu o feito, conquistando 
o 3º lugar em sua categoria, 
além da prata na categoria 
de dupla mista ao lado do 
parceiro de equipe, Nelson 
Moraes. A dupla foi campeã 
na categoria no Campeonato 
Brasileiro de Tiro com Arco 
em 2016. 

“Quando eu fui para os 
Jogos Sul-Americanos, foi 
um momento importante. 
Foi meu primeiro ano de 
seleção brasileira, represen-
tando o Amazonas e o Brasil. 
Cheguei lá, competi, fiquei 
em primeiro lugar na classifi-
catória com 645 pontos, meu 
recorde na época, ganhei 
medalha de ouro no indivi-
dual feminino e na equipe 
feminina, e quarto lugar na 
dupla mista”, relata com or-

te por meio da educação, 
a rede de ensino Uninorte, 
tem o projeto Bolsa Atleta, 
que concede estudos de 
graduação para atletas de 
diversas modalidades. Dos 
21 integrantes da equipe 
de handebol, 12 são bene-
ficiados pelo projeto.
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Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

Processo de 
manipulação 
de jogos

TTJJDD--AAMM

A documentação refe-
rente a processos de jogos 
de apostas no Campeonato 
Amazonense, foi entregue 
pelo Tribunal de Justiça 
Desportiva do estado (TJD-
-AM), ao Ministério Público 
(MP-AM). O promotor José 
Augusto Taveira, ficou so-
bre a posse do documento.

“Recebemos das mãos 
do Dr. Edson Rosas Jú-
nior, algumas decisões já 
transitadas em julgado na 
Justiça Desportiva, em es-
fera nacional inclusive, do 
STJD. Vamos apurar dentro 
das nossas atribuições do 
Ministério Público, dando 
o devido cuidado para que 
essa paixão que é nacional, 
o futebol, não seja conta-
minada por situações de 
interesses econômicos”, 
disse Taveira.

Os casos entregues ao 
Ministério Público, foram 
os que envolveram o Atlé-
tico Amazonense, onde 
ocorreu um gol contra 
proposital, na Série B do 
estadual, e na primeira di-
visão deste ano. Quando 
jogadores do Iranduba, na 
derrota por 7 a 0 para o 
Amazonas, foram julga-
dos por suposta influência  
na partida.

“O Ministério Público e 
o TJD-AM estão atentos a 
todas essas situações. Va-
mos atuar dentro de nos-
sas esferas de atuações”, 
concluiu o promotor.

“Vamos atuar dentro de nossas 
esferas”, ressaltou promotor.

DIVULGAÇÃO/TJD-AM

gulho. Em 2019, Graziela foi 
ao Grand Prix do México, 
onde ganhou a medalha de 
prata com a equipe feminina 
e chegou até os Jogos Pan-
-americanos de Lima, onde 
disputou o bronze.

Abrindo caminhos
O pioneirismo de Graziela 

no tiro com arco é impor-
tante para inspirar outros 
jovens indígenas a ingressa-
rem no esporte. “Sinto que 
sou uma representante que 
está abrindo caminhos para 
os povos indígenas e para 
jovens que desejam estar 
no meio do esporte ou em 
qualquer outra área. Todo ser 
humano é capaz, resiliente e 
pode se aperfeiçoar ao longo 
da caminhada. Eu sou um 
exemplo que mostra aos jo-
vens indígenas que podemos 
conquistar nossos objetivos 
com coragem e dedicação”, 
finaliza a atleta..

“Venho me dedicando muito para realizar esse sonho”, informou o atleta Gustavo de nome indígena YWYTU.

Divulgação/Faar
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2ª EDITAL DE NOTIFICAÇÃO DE CONFRONTANTES 

O proprietário/parte interessada Stenio Ricardo 
Campos Kriiger, inscrito no Cadastro de Pessoas 
Físicas – CPF/MF sob o nº 763.984.552-15, por 
intermédio do Cartório Extrajudicial da Comarca de 
Canutama/AM – Cartório Mota, inscrito no Cadastro 
Nacional de Pessoas Jurídicas - CNPJ sob o nº 
41.542.524/0001-91, localizada a Rua Floriano Peixoto, 
101, Centro, Canutama/AM, endereço de e-mail 
cartorioextrajudicialcanutama1@gmail.com, telefone/
whatsaap (92) 99434-0821, neste ato representado 
pela sua ofi ciala titular Fabiana Souza Mota, vem 
através deste edital NOTIFICAR a todos os titulares 
de domínio, confi nantes e terceiros eventualmente 
interessados, que o núcleo rural informal consolidado 
denominado FAZENDA VILA VERDE, com área 
informada de 1.141,7018 ha (um mil, cento e quarenta 
e um hectares, setenta ares e dezoito centiares), com 
matrícula nº 1.095, Livro 2-A-4, ou a matrícula 1.396, 
Livro 2-A-7, com área informada de 1.002,8914 ha (um 
mil e dois hectares, oitenta e nove ares e quatorze 
centiares) devidamente registrados na serventia 
imobiliária da Comarca de Canutama/AM, encontra-
se em processo de retifi cação de área em virtude de 
solicitação de averbação de georreferenciamnto do 
imóvel rural certifi cado pelo Instituto Nacional de 
Colonização e Reforma Agrária. Assim, as eventuais 
partes interessadas por meio do presente, dão ciência 
da notifi cação, podendo consultar no cartório com o 
intuito de ter acesso aos dados do memorial descritivo 
e planta georreferenciadas apresentadas. Importante 
salientar, que a ausência de impugnação, no período de 
15 (quinze) dias, implicará em aceitação das medidas 
perimetrais existentes e constante nas peças técnicas, 
conforme regulamentação constante no artigo 213, II, 
e seus parágrafos, da Lei nº 6.015/1973. 

Canutama, 20 de abril de 2023. 

Fabiana Souza Mota
Ofi cial de Registro de Imóveis

Cartório Extrajudicial da Comarca de Canutama/AM

PROCEDIMENTO DE GEORREFERENCIAMENTO 
CUMULADO COM RETIFICAÇÃO DE ÁREA DE IMÓVEL 
RURAL LOCALIZADO NO MUNICÍPIO DE CANUTAMA, 

ESTADO DO AMAZONAS

Sociedade Eunice Weaver de Manaus
EDUCANDÁRIO GUSTAVO 

CAPANEMA
E-mail: educandanogustavo@yahoo com.br

CNPJ- 04.392.668 0001-82 FONE/FAX 
(092) 3624-0751

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

O Presidente da Sociedade Eunice Weaver de 
Manaus, convoca a Diretoria e Membros dos 
Conselhos, para Assembleia Geral Ordinária 
a reunir-se na sede do Educandário Gustavo 
Capanema, à Av. Desdor. Filismino Soares, 
230-Colonia Oliveira Machado, em Manaus/
AM, dia 28 de abril de 2023, às 16:00hs em 
primeira convocação e às 17:00hs em segunda 
convocação, com qualquer número, para analisar 
o Relatório e Contas do Exercício 2022, além de 
outros assuntos de interesse da Sociedade.

Manaus, 19 de abril de 2023

Nivelle Daou Junior
Presidente

Rua Desdor Felismmo Soares, 215 — Colônta Ohverra Machado — CEP 69 
070-620 — Manaus-Am

Considerada de Utilidade Pública pelo Governo Federal — Decreto LCI no 
165 de 17/11/1961 

Consulcrada de Utilidade Publica FIO Governo do Estado do Amazonas 
— [kcreto LCI no 263 de 06107/39. Considerada de Utilidade Pública 

Murucupal — Decreto Lei no 741 de I TI2/2003.


